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НГТУ им. Р. Е. Алексеева стал 
победителем грантового конкурса 
Минпромторга РФ на создание центров 
инженерных разработок
Заявка «Инжиниринговый центр машиностроения НГТУ 
им.  Р. Е.  Алексеева» получила поддержку экспертов 
и  была включена в  список из  10 вузов, которым 
решением конкурсной комиссии будут выделены 
средства для проведение работ по  созданию такого 
центра. Приоритетными отраслевыми направлениями 
создаваемого инжинирингового центра являются 
автомобильные компоненты (комплектующие изделия 
и  материалы), машиностроение и  станкостроение. 
Университет получит на  реализацию проекта в  2024–
2025 гг. около 213 млн. рублей.

В команду будущего центра вошли сотрудники 
Института транспортных систем университета Александр 
Беляев (директор), Владимир Беляков (заместитель 
директора по  НИР), Владимир Макаров (заместитель 
директора по  развитию), Юрий Молев и  Умар Вахидов 
(ведущие научные сотрудники).

Объединенная металлургическая 
компания начала строительство 
корпоративного университета в Выксе
Корпоративный университет ОМК будет введен 
в  строй в  2025 г. В  нем будут действовать порядка 
600 учебных программ по  разным специализациям 
и уровням квалификации. Улучшать навыки и развивать 
компетенции смогут как сотрудники завода ОМК  
в  Выксе, так и  других предприятий компании. Для 
передачи опыта университет привлечет специалистов, 
которые работают в  ОМК, а  также экспертов бизнес-
школ и  профильных вузов. Новые знания сотрудники 
завода в  Выксе будут применять на  современном 
металлургическом производстве.

Архитектурная концепция образовательного ком-
плекса разработана в  столичном архбюро «Остоженка». 
Университет будет состоять из  трех двухэтажных 
корпусов площадью девять тыс. кв. м. В них разместятся 
десять лабораторий, компьютеризированные классы, 
помещения для тренингов, конференц-зал на  600 мест 
и  административная часть. Проект предполагает 
не  только возведение самого здания, но  и  благоустрой-
ство прилегающей территории площадью 20 тыс. кв. м.

По словам председателя совета директоров ОМК 
Анатолия Седых, в  ближайшие пять лет в  развитие 
Выксы предприятие намерено вложить более 30 млрд. 
рублей. «Проект подготовлен с  большим уважением 

к  индустриальному наследию Выксы и  отсылает 
нас к «шуховской сетке», которая известна во  всем 
мире. Университет  — только часть нашей социальной 
программы по преображению Выксы, — заявил Анатолий 
Седых.

Университет Лобачевского начал 2024 год 
с развития сотрудничества с новыми 
партнерами из стран СНГ и БРИКС+
С начала 2024 г. Университет Лобачевского подписал 
сразу 12 соглашений с образовательными организациями 
Китая, Ирана, Индии, Казахстана и  Белоруссии. 
«Примечательно, что новые партнеры ННГУ  — это 
образовательные организации из стран, входящих в СНГ 
и  БРИКС+. В  2024  году Россия является председателем 
в  этих двух важнейших объединениях, и  реализация 
Университетом Лобачевского планируемых мероприятий 
будет способствовать развитию академического 
сотрудничества, экспорту образования и  укреплению 
позиции России в  мировом научно-образовательном 
пространстве», — рассказал ректор ННГУ Олег Трофимов.

Университет планирует реализовывать совместную 
образовательную программу бакалавриата в  ESG-
сфере (экология, социальная политика и  корпоративное 
управление) с  Университетом Чанша (Китай) и  научно-
образовательное сотрудничество в области NBICS (нано-, 
био-, инфо-, когнито-, социотехнологии) с  Аньхойским 
университетом (Китай). Данная работа будет вестись 
в рамках программы межрегионального сотрудничества 
«Волга — Янцзы».

Другим направлением международных связей 
ННГУ станет работа в  сфере запуска сетевых программ 
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 Приоритетными отраслевыми направлениями Инжинирингового 
центра машиностроения НГТУ являются автомобильные компоненты 
(комплектующие изделия и материалы), машиностроение 
и станкостроение

 Соглашения Университета Лобачевского с партнерами из стран СНГ 
и БРИКС+ будет способствовать развитию академического 
сотрудничества, экспорту образования и укреплению позиции России 
в мировом научно-образовательном пространстве.  
Фото предоставлено пресс-службой ННГУ

 В ближайшие пять лет в развитие Выксы ОМК намерена вложить 
более 30 млрд. рублей
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магистратуры на  английском языке с  индийскими 
вузами  — Университетом Мевар, Университетом Амити, 
Университетом Рамы, Инженерным колледжем Бирла 
Вишвакарма Махавидьялая. При этом для студентов 
ННГУ откроются возможности в области академической 
мобильности  — например, стажировки на  базе филиала 
одного из  индийских партнеров в  Объединенных 
Арабских Эмиратах.

Также расширилась сеть партнерских школ ННГУ 
за  рубежом: уже сейчас Гимназия им.  Т.  Аубакирова 
(Казахстан) выступила одной из  зарубежных площадок 
для проведения отборочного этапа олимпиады «Будущие 
исследователи  — будущее науки», международный трек 
которой в этом году проходит в Узбекистане, Казахстане, 
Киргизии и Туркменистане.

Кроме того, активно развивается подготовка 
медицинских кадров. В  группу медицинских вузов-
партнеров ННГУ вошли Гомельский государственный 
медицинский университет (Белоруссия) и  Тегеранский 
медицинский университет (Иран).

Университет Лобачевского получит почти 
221 млн рублей на дальнейшее развитие 
Передовой инженерной школы
О результатах работы ПИШ Университета Лобачевского 
в  2023 г. на  заседании Совета по  грантам на  оказание 
государственной поддержки создания и  развития 
передовых инженерных школ рассказал руководитель 
ПИШ ННГУ Николай Старостин. Реализовано восемь 
новых направлений подготовки, подготовлено восемь 
научных проектов и  19 НИОКР по  заказу индустриаль-
ных партнеров, создано девять образовательных 
пространств. В  2024  году планируется реализовать  
восемь разработанных образовательных программ, 
запустить новую программу магистратуры, добавить 
в  перечень из  11 реализуемых программ повышения 
квалификации для инженеров пять новых программ  
ДПО, создать шесть новых специальных образователь-
ных пространств. На  дальнейшее развитие Передовой 
инженерной школы Университет Лобачевского получит 
220,9 млн рублей.

Проекты ученых НГТУ им. Р. Е. Алексеева 
удостоены наград Международной 
выставки инноваций
Проекты ученых НГТУ получили на  Международной 
выставке интеллектуальной собственности, изобрете-
ний, инноваций и  технологий IPITEX в  Бангкоке одну 
золотую и  две серебряные награды. НГТУ принимает 
участие в выставке IPITEX с 2017 г. Проекты ученых вуза 

неоднократно получали награды выставки. В 2024 г. вуз 
представил на IPITEX три разработки, и впервые все три 
были отмечены наградами.

Золотой медали и  диплома удостоена разработка 
«Поглощающая и  выравнивающая решетка тепло-
выделяющей сборки ядерного реактора» авторского 
коллектива в  составе: Сергей Дмитриев, Татьяна 
Демкина, Александр Добров, Денис Доронков, Дарья 
Доронкова, Алексей Пронин, Антон Рязанов, Дмитрий 
Солнцев, Александр Хробостов, Максим Легчанов 
(евразийский патент на  изобретение № 044870). 
Серебряной медалью и дипломом награждена полезная 
модель «Низкочастотный продольно-изгибный пьезо-
ке ра мический преобразователь с  корректируемой  
частотой резонанса» (патент № 219388). Разработка 
также отдельно отмечена кубком оргкомитета. Еще одну 
серебряную медаль и  диплом получил проект «Способ 
управления трехфазным инвертором напряжения» 
(евразийский патент на изобретение № 043229).

Проекты НГТУ представлял, научный сотрудник НИЛ 
«Моделирование природных и  техногенных катастроф» 
НГТУ Айрат Гиниятуллин.

Выставка IPITEX проводится ежегодно с  1995 г. 
в  Бангкоке Национальным советом по  исследованиям 
под патронажем Короля Таиланда и  Международной 
федерации изобретательских ассоциаций при поддержке 
министерств и  ведомств Таиланда, ответственных 
за  инновационное и  технологическое развитие.  
В  2024 г. разработки презентовали 25 стран, среди 
которых Канада, Великобритания, Сингапур, Египет, 
Китай, Япония, Иран, Малайзия, Саудовская Аравия, ОАЭ, 
Южная Корея, Россия (девять проектов). Экспозицию 
в Bangkok International Trade and Exhibition Center посетили 
не менее 30 тыс. гостей.

Университет Лобачевского 
и Самаркандский госуниверситет 
запустят программу двух дипломов 
по биомедицине
Церемония подписания договора о  сетевой форме 
реализации образовательной программы магистратуры 
по  направлению «Биомедицина» Университет Лоба-
чевского и  Самаркандский госуниверситет им.  Шарофа 
Рашидова (СамГУ) состоялась 22  февраля 2024 г. 
в онлайн-формате.

По словам проректора по  международной 
деятельности и  сетевому взаимодействию ННГУ 
Александра Бедного, у  студентов СамГУ, выбравших 
эту программу, будет возможность получить дипломы 

СОБЫТИЯ И ФАКТЫ

 Команда Университета Лобачевского, презентовавшая результаты 
работы ПИШ за 2023 г.

 Проекты НГТУ на выставке в Бангкоке представлял научный 
сотрудник НИЛ «Моделирование природных и техногенных катастроф» 
Айрат Гиниятуллин (слева)
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двух университетов. Первая группа студентов может 
приступить к учебе с нового 2024/2025 учебного года.

«ННГУ и  СамГУ  — это два классических, 
многопрофильных университета, и наше сотрудничество 
развивается по  широкому спектру направлений. Летом 
2023  года мы с  нашими партнерами приняли решение 
о  создании Международного научно-образовательного 
центра в  области биомедицины и  химии. За  несколько 
месяцев проделана большая работа по  построению 
первой совместной образовательной программы 
двух вузов  — магистратуры по  биомедицине. Базовым 
подразделением по  реализации программы в  ННГУ 
является Институт биологии и  биомедицины. Запуск 
новой сетевой образовательной программы расширяет 
возможности получения международного образования 
в магистратуре двух университетов и послужит важным 
этапом в  развитии нашего сотрудничества в  сфере 
биомедицины», — отметил Александр Бедный.

Сотрудничество Университета Лобачевского 
с  вузами Узбекистана началось после прошедшего 
в  Ташкенте в  2018 г. Первого Российско-узбекского 
образовательного форума. В  наши дни партнерами 
ННГУ являются девять вузов Узбекистана: Каршинский 
госуниверситет, Бухарский инженерно-технологический 
институт, Ташкентский государственный юридический 
университет, Национальный университет Узбекистана 
им.  М.  Улугбека, Ташкентский финансовый институт, 
Ташкентский университет информационных технологий 
им.  М. ал-Хорезми, Ферганский госуниверситет, 
Самаркандский госуниверситет им.  Ш.  Рашидова, 
Ургенчский филиал Ташкентского университета 
информационных технологий им. М. Ал-Хорезми.

55 патентов и охранных свидетельств 
на инновационные разработки 
получили в 2023 г. ученые Университета 
Лобачевского
Итоги работы по  регистрации результатов интел-
лектуальной деятельности (РИД) были подведены 
в  Центре трансфера технологий Университета 
Лобачевского, при содействии которого ученые 
университета получили 55 патентов и  свидетельств 
о  государственной регистрации результатов интел-
лектуальной деятельности.

В Роспатенте зарегистрировано 41 охранное 
свидетельство на  программы для электронных 
вычислительных машин, базы данных и  топологии 
интегральных микросхем. Кроме того, 10 инновацион-
ных разработок получили российские патенты, а четыре 
изобретения — евразийские.

«Все запатентованные технические решения 
2023  года так или иначе лежат в  области передовых 
цифровых, интеллектуальных производственных 
технологий, а  также роботизированных систем, новых 
материалов и  способов конструирования, создания 
систем обработки больших объемов данных, машинного 
обучения и  искусственного интеллекта, создан ия 
автоматических систем управления»,  — объяснил 
специфику поданных заявок 2023 г. директор Центра 
трансфера технологий Университета Лобачевского 
Владимир Ванин. Он отметил, что зарегистрированные 
РИД, созданные учеными университета, служат развитию 
ряда приоритетных для страны направлений, в  их 
числе — компьютерное моделирование наноматериалов, 
наноустройств и  нанотехнологий; технологии снижения 
потерь от социально значимых заболеваний; технологии 
информационных, управляющих, навигационных систем; 
нано-, био-, информационные, когнитивные технологии 
и многие другие.

Нижегородская область запустит 
космический спутник «Лобачевский» для 
анализа лесного покрова и агрокультур
Университет Лобачевского при поддержке 
Нижегородского НОЦ стал одним из  победителей 
грантового конкурса «Дежурный по  планете» Фонда 
содействия инновациям. Вуз получит 10 млн рублей 

 Запуск новой сетевой образовательной программы расширяет 
возможности получения международного образования в магистратуре 
Университета Лобачевского и Самаркандского госуниверситета. 
Фото пресс-службы ННГУ (Андрея Скворцова)

СПРАВКА. Региональный Центр трансфера технологий открыт 
на базе Университета Лобачевского в 2021 г. Он объединил 
научные, образовательные организации и компании реально-
го сектора экономики. Центры трансфера технологий созда-
ны в 19 образовательных и научных организациях России.

 Вверху: Зарегистрированные РИД, созданные учеными Университета 
Лобачевского, служат развитию ряда приоритетных для страны 
направлений 
Внизу: Директор Центра трансфера технологий Университета 
Лобачевского Владимир Ванин
Фото пресс-службы ННГУ (Андрея Скворцова).
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на  реализацию космического научно-образовательного 
эксперимента «Агроэкология. Спутниковый мониторинг 
состояний лесного фонда и  агрокультур», в  рамках 
которого будет разработан и выведен на орбиту спутник 
«Лобачевский».

«В ходе проекта будет создан и  выведен на  орбиту 
малый космический аппарат формата «Кубсат»  — 
спутник «Лобачевский», оснащенный двумя мощными 
спектральными камерами для дистанционного 
зондирования Земли. Его размеры составят 20х20х40 
сантиметров. Спутник «Лобачевский» станет самым 
большим в  созвездии школьных спутников Space-π, 
которое состоит пока из  33 объектов. Ожидается, что 
спутник такого  же размера построят в  Московском 
государственном университете»,  — рассказал ректор 
ННГУ Олег Трофимов.

Формат «Кубсат» предполагает, что спутник будет 
состоять из кубов с длиной ребра 10 см. В «Лобачевском» 
таких кубов будет 16. Спутниковую платформу изготовит 
компания «Геоскан» (Санкт-Петербург).

Сотрудники университета будут проводить анализ 
лесного покрова и  агрокультур на  основе спутниковых 
данных с  применением программного комплекса для 
использования гиперспектральных данных дистан-
ционного зондирования Земли, разработанного в  ННГУ 
под руководством профессора, д. т.н. Вадима Турлапова.

«Программа «Дежурный по  планете» направлена 
на  повышение интереса к  космическим исследованиям 
у  молодежи, что соответствует задачам нацпроекта 
«Наука и университеты» и Десятилетия науки и техноло-
гий. Привлечение финансирования для наших участ-
ников  — одна из  приоритетных задач Нижегородского  
НОЦ. Мы регулярно отслеживаем грантовые меры 
поддержки для научных проектов, информируем 
отраслевые институты и  предприятия о  возможности 
участия в  конкурсе, поддерживаем ученых в  процессе 
подачи заявки и  подготовки проектной документа-
ции»,  — рассказал директор Нижегородского НОЦ  
Александр Тарасенко.

По условиям грантового конкурса проект будет 
реализован в  течение трех лет. Его бюджет составит 
не  менее 20 млн. рублей. Планируется, что научная 
и  образовательная программы проекта будут реали-
зовываться в  партнерстве с  Нижегородским НОЦ,  
НГТУ им.  Р. Е.  Алексеева, Нижегородским государ-
ственным агротехнологическим университетом, 
Центром детского (юношеского) технического  
творчества «Юный автомобилист», Самарским 
национальным исследовательским университетом 
им.  академика С. П.  Королева, Орловским государствен-
ным аграрным университетом им.  Н. В.  Парахина, 
Агрофизическим научно-исследовательским институтом 
(Санкт-Петербург).

Пять нижегородских компаний приняли 
участие в бизнес-миссии в Алжир
Бизнес-миссия организована Центром поддержки 
экспорта Нижегородской области (ЦПЭ) при 

поддержке министерства промышленности, торговли 
и предпринимательства региона в рамках национального 
проекта «Малое и среднее предпринимательство».

В число участников бизнес-миссии в  Алжир вошли 
представители ООО «Репер-НН» (производство хирур-
гических имплантов), ООО «Рудпром» (производитель 
дробильно-сортировочного оборудования), ЗАО «Завод 
Труд» (производство металлоизделий и  спецодежды), 
ООО «НПФ» (производство средств реабилитации 
и физиотерапевтического оборудования), ООО ПК «Завод 
Форм» (производитель форм для изделий из  бетона 
и оборудования для их создания).

По словам министра промышленности, торговли 
и  пред принимательства Нижегородской области  
Максима Черкасова, региональные компании 
уже поставляют на  алжирский рынок продукты 
нефтепереработки, бумагу и  средства индивидуальной 
защиты, и  бизнес-миссия будет способствовать 
укреплению экономического взаимодействия.

«Бизнес-миссии  — один из  самых эффективных 
инструментов выстраивания контактов для 
предпринимателей. Во  время деловой поездки в  Алжир 
нижегородская делегация посетит промышленные 
предприятия страны. Кроме того, каждая из  компаний 
проведет не  менее пяти встреч с  потенциальными 
заказчиками, которых предварительно для них подобрал 
региональный Центр поддержки экспорта»,  — сообщил 
министр.

ЦПЭ также взял на  себя перевод коммерческих 
предложений на  иностранный язык, подбор 
потенциальных иностранных партнеров, услуги 
переводчиков на  время переговоров и  трансфер внутри 
страны.

Воспитанники детского технопарка 
«Кванториум» Нижний Новгород» 
завоевали награды в финале 
Национальной технологической 
олимпиады
Трое учеников и  один выпускник детского технопарка 
«Кванториум» Нижний Новгород» завоевали награды 
в  финале Национальной технологической олимпиады 
по  профилю «Технологии виртуальной реальности». 
Победу в  состязании одержали Захар Безруков 
и  Константин Федько, в  число призеров вошли Антон 
Евтеев и Степан Муравьев.

Юные нижегородцы были приглашены для участия 
в  личном и  командном состязаниях после успешного 
прохождения отборочных этапов. Финал олимпиады 
проводился на  базе Дальневосточного федерального 
университета. Ребята смогли познакомиться 
с  перспективными направлениями технологического 
развития страны и  их ведущими экспертами, встретить 
единомышленников.

СОБЫТИЯ И ФАКТЫ

Космический спутник «Лобачевский» будет разработан и выведен 
на орбиту в рамках научно-образовательного эксперимента 
«Агроэкология. Спутниковый мониторинг состояний  
лесного фонда и агрокультур»

 Бизнес-миссия будет способствовать укреплению экономического 
взаимодействия между Нижним Новгородом и Алжиром



7«Поиск-НН» № 2 (274), 2024

«Награды наших воспитанников в  Национальной 
технологической олимпиаде  — это не  только триумф 
самих юных талантов, но  и  заслуга родителей ребят, 
их наставников, а  также специалистов Университета 
Лобачевского, которые помогали подготовить детей 
к финалу. Я горжусь нашими учениками и выпускниками: 
ребята продемонстрировали высокий уровень знаний 
и навыков в области технологий виртуальной реальности, 
информатики и  математики»,  — отметила директор 
детского технопарка «Кванториум» Нижний Новгород» 
Светлана Непокорова.

«Создание симулятора посадки космического 
корабля на  Титане было настоящим вызовом, но  мы 
справились! Мы работали вместе, преодолевая трудности 
и  находя креативные решения. Было здорово узнать, 
что наш проект стал лучшим в  своей категории. Мы, 
действительно, сработали, как настоящие чемпионы», — 
поделился впечатлениями об  участии в  состязании 
Константин Федько.

Организатором олимпиады в Нижегородской области 
выступил региональный центр развития талантов «Вега». 
Детский технопарк «Кванториум» Нижний Новгород» 
занимался подготовкой участников к  решению заданий 
олимпиады.

Детские технопарки «Кванториум» и  Региональный 
центр развития талантов «Вега» ведут свою деятельность 
в  рамках федерального проекта «Успех каждого 
ребенка» нацпроекта «Образование». В  настоящее 
время нацпроект включает в себя восемь федеральных 
проектов: «Современная школа», «Успех каждого 
ребенка», «Цифровая образовательная среда», «Молодые 
профессионалы», «Социальные лифты для каждого», 
«Социальная активность», «Патриотическое воспитание» 
и «Молодежь России».

Ученики нижегородского «Кванториума» 
смогут изучать VR-технологии с помощью 
возможностей цифровой вселенной 
«НЕЙМАРК»
Внедрить продукт в программу обучения кванторианцев 
помогает АНО «Горький Тех». Виртуальный образо-
вательный центр ИТ-кампуса «НЕЙМАРК» команда АНО 
«Центр искусственного интеллекта «Горький» (ныне АНО 
«Горький Тех») разработала в  2022 г. совместно с  АНО 
«Проектный офис Стратегии развития Нижегородской 
области» и  ИТ-компанией AVM Technologies. Он 
позволил запустить в  виртуальном виде ИТ-кампус 
раньше окончания строительства. В  перспективе 
в этой виртуальной среде люди из разных точек России 
и  мира смогут вместе посещать лекции, проводить 
лабораторные работы и развивать цифровые проекты.

В январе 2024 г. сотрудники АНО «Горький Тех» провели 
встречу с  преподавателями «Кванториума», в  ходе 
которой была проработана программа по  внедрению 
цифровой вселенной в  систему обучения технопарка 

и  составлен план тестирования решения. Дети смогут 
свободно «перемещаться» внутри цифровой вселенной 
и тестировать продукт.

«Высокие технологии давно стали неотъемлемым 
спутником современных людей. Возможность 
использовать в  обучении такой инновационный метод, 
как виртуальная реальность, откроет перед учащимися 
новые горизонты. В  регионе открываются школьные 
кванториумы. Развитие программы VR-технологий 
на  их базе позволит ребятам примерить на  себя 
разные профессии и  найти свое призвание, не  выходя 
из  школы»,  — отметил министр образования и  науки 
Нижегородской области Михаил Пучков.

С 2024 г. курс лекций и  практик по  тестированию 
технологий виртуальной реальности станет одним 
из  ключевых модулей в  программе «Кванториума». 
Учащимся будут доступны несколько продуктов 
цифровой вселенной: модуль профориентации, галерея 
NFT, курс по  астрономии. Кроме того, кванторианцы 
смогут виртуально «прогуляться» по  ИТ-кампусу 
«НЕЙМАРК», который строится в  Нижнем Новгороде. 
Блок профориентации позволит учащимся виртуально 
опробовать на  себе ряд профессий: токарь, крановщик, 
пожарный, оператор дрона и  логист. Для каждой 
из  профессий есть VR-тренажеры со  спецсценариями. 
Раздел астрономии поможет изучить виртуальную 
карту реального звездного неба, а  NFT-галерея даст 
возможность посетить виртуальный музей, осмотреть 
предметы искусства и  познакомиться с  созданием 
объемных фигур в 3D-мастерской.

«Еще пять лет назад виртуальная реальность 
применялась, в  основном, только в  игровой индустрии 
и  ассоциировалась у  многих именно с  ней. А  сегодня 
эти технологии используются в  архитектуре 
и  градопланировании, в  образовании, обучении 
персонала, искусстве, маркетинге. Их применение 
стало намного шире и  продолжает расти. Учитывая это, 
наша задача  — готовить ребят к  работе с  виртуальной 
реальностью, помочь им быстро адаптироваться. Кто-то 
из  учащихся «кванториума», возможно, заинтересуется 
развитием VR-технологий и  решит связать с  этим 
направлением свою карьеру»,  — добавил директор АНО 
«Горький Тех» Евгений Федосеев.

Команда «Горький Тех» совместно с  ИТ-компанией 
AVM Technology предоставит «Кванториуму» инструкции 
по  использованию функционала и  тестовые кейсы для 
изучения VR-технологий.

Более 10 нижегородских уличных 
и внутренних пространств войдут 
в выставочную программу 
международного фестиваля 
медиаискусства INTERVALS 2024
INTERVALS  — это первое и  самое масштабное 
мероприятие в  России, посвященное актуальному 
медиаарту и  исследованию архитектуры городской 
среды, организуемое в  Нижнем Новгороде с  2017 г. 
Фестиваль-2023 посетили 150 тыс. человек из 16 регионов 

 Курс лекций 
и практик 
по тестированию 
технологий 
виртуальной 
реальности станет 
одним из ключевых 
модулей в программе 
нижегородского 
«Кванториума»

 Участники Национальной технологической олимпиады смогли 
познакомиться с перспективными направлениями технологического 
развития страны и встретить единомышленников



8

России. В  этом году фестиваль INTERVALS впервые 
продлится пять дней — с 27 апреля по 1 мая. Ключевыми 
точками станут исторический центр города, Стрелка, 
Нижегородская ярмарка и парк «Швейцария». Гостей ждут 
выставки, концерты, аудиовизуальные перформансы 
и образовательная программа.

«В этом году INTERVALS будет переосмыслен и станет 
еще более масштабным. Поскольку событие станет 
открывающим программу всей «Культурной столицы», 
организаторы подготовили увлекательную программу 
в  красивейших местах города»,  — заявил заместитель 
губернатора Нижегородской области Олег Беркович.

«INTERVALS  — самый посещаемый в  России 
фестиваль медиаискусства. В  этом году мы выбрали 
такие даты фестиваля, чтобы еще больше людей могли 
познакомиться с  медиаискусством. INTERVALS станет 
ярким открывающим событием фестивального сезона 
и  начала майских праздников. Фестиваль станет еще 
разнообразнее — мы увеличили выставочную программу, 
сделали насыщенную образовательную часть и наметили 
много аудиовизуальных перформансов»,  — сообщила 
куратор фестиваля Ксюша Чеховская.

Как и  в  прошлые годы, фестиваль станет точкой 
притяжения известных и  перспективных российских 
художников (SILA SVETA, Radugadesign, Generative Gallery, 
MESHSPLASH, Ярослав Сотов, Highlights Studio, Саша 
Коджо & Алиса Давыдова, Элина Зазулина и  других), 
а  также художников из  других стран: Playmodes Studio 
и  Ferran Belmon (Испания), CLAUDE & Shin Hyejin (Корея), 
Jeremie Bellot (Франция), Давид Гулиев (Азербайджан). 
Кроме того, в  выставочную часть INTERVALS будут 
включены работы студентов Британской высшей 
школы дизайна и  РГХПУ им.  С. Г.  Строганова. Лекции 
образовательной программы будут подготовлены 
Британской высшей школой дизайна.

Организаторы INTERVALS-2024  — студия dreamlaser 
и  куратор Ксюша Чеховская. Фестиваль проходит при 
поддержке правительства Нижегородской области  
и АНО «Центр 800» и станет первым крупным мероприя-
тием в  рамках событийной программы «Культурной  
столицы 2024 года» — нового статуса Нижнего Новгорода 
на этот год.

Программа INTERVALS-2024: 27  апреля  — концерт-
открытие; 28  апреля  — 1  мая  — городская медиа-
выставка; 28  апреля  — ночная аудиовизуальная 
программа; 28 и  29  апреля  — образовательная 
программа; 29 и 30 апреля — вечерние аудиовизуальные  
перформансы

Два нижегородских музея стали 
победителями конкурса на создание 
тактильных копий музейных экспонатов
Грантовый конкурс проходил в  рамках программы 
«Особый взгляд» благотворительного фонда «Искусство, 
наука и  спорт», и  для музеев-победителей будут 
созданы тактильные копии экспонатов. В  список 
победителей конкурса, который состоит из  десяти 

учреждений культуры, вошли Русский музей фотографии 
и  Нижегородский государственный художественный 
музей. Тактильные макеты для выбранных экспонатов 
музеи получат в течение 2024 г.

«В заявке художественного музея  — создание 
копий картин «Гадающая Светлана» Брюллова, «Ковер-
самолет» Васнецова, «Купчиха, пьющая чай» Кустодиева.  
В  Русском музее фотографии для создания копий 
отобраны знаковые фотографии Максима Дмитриева 
и  Андрея Карелина. Но  конкурс «Особого взгляда»  — 
это не  только тактильные копии, это комплексная 
работа с музеями. Так, кураторы музеев примут участие 
в  обучающей программе фонда, разработанной вместе 
со  специалистами в  области инклюзии и  доступной 
среды, а  в  музеях появятся маршруты экскурсий для 
слабовидящих посетителей. Для наших учреждений 
культуры это не  начало подобной работы, а  ее 
продолжение и  расширение»,  — сказала министр  
культуры Наталья Суханова.

Уже сейчас на  базе Русского музея фотографии 
реализуются просветительские программы для 
посетителей с  нарушением зрения. Нижегородский 
художественный музей сотрудничает с  библиотекой 
для слепых. Результатом совместной работы стали 
тифлоэкскурсии по  выставкам «Художник и  сказка» 
и «Гуляя по Старому Нижнему».

«Грантовый конкурс по  обеспечению музеев 
тактильным моделям наш фонд проводит четвертый 
год. С  каждым годом качество заявок растет: все 
больше музеев не  просто делают разовые проекты, 
а  включают инклюзию в  стратегию развития 
организации; улучшаются показатели по  правильной 
терминологии  — формируется уход от  медицинской 
концепции инвалидности к  социальной, когда 
человек с  инвалидностью рассматривается как 
клиент с  повышенными потребностями, а  не  человек 
с  ограничениями по  здоровью»,  — пояснила руководи-
тель программы «Особый взгляд» Ксения Дмитриева.

Во всех музеях-победителях состоится торжествен-
ное открытие экспозиции тактильных моделей,  
а  первыми посетителями станут люди с  нарушением 
зрения. Кроме того, в  течение года для незрячих 
и  слабовидяших людей будут подготовлены не  только 
экскурсии с  тифлокомментированием, но  и  различные 
акции, мероприятия и мастер-классы..

СОБЫТИЯ И ФАКТЫ

 В двух музеях Нижнего Новгорода появятся тактильные копии 
четырех шедевров живописи и фотографии
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НАУКА

Федеральный исследовательский центр Институт прикладной физики  
им. А.В. Гапонова-Грехова Российской академии наук (ИПФ РАН) — 
один из наиболее крупных академических институтов России, занимающий 
передовые позиции по целому ряду направлений современной физики. 
Институт отличает как разнообразие научных тематик, так и сочетание 
фундаментальных исследований с прикладными разработками.  
Одно из направлений, которым институт по праву гордится, — это создание 
мощных импульсных лазерных систем.

На пути  
к экстремальному свету

—Достижения в  силовой и  нелинейной 
оптике послужили основой для 
создания в  ИПФ РАН мощных 

лазерных систем различного назначения, в  том 
числе фемтосекундного лазера петаваттной 
мощности PEARL  — самого мощного лазера 
в России, — рассказывает заместитель директора 
ИПФ РАН по науке, д.ф.-м.н. Михаил Викторович 
Стародубцев.  — Подобные уникальные 
лазерные системы открывают принципиально 
новые возможности для экспериментального 
исследования вещества при воздействии 
на  него экстремально интенсивным световым 
излучением. Эти возможности в  какой-то мере 
эквивалентны возможностям гигантских 
ускорителей, а в чем-то даже и превосходят их. 
Особенность лазерного излучения в  том, что, 
варьируя его характеристики (длительность 
лазерного импульса, интенсивность излучения 
на мишени и прочие), можно совсем по-разному 
создавать плазму, изучать кинетические 
эффекты, формировать высокоскоростные 
и  плотные плазменные потоки и  тем самым 
воспроизводить условия, которых не существует 

в  обычной жизни, на  Земле, но  которые, может 
быть, более свойственны окрестностям 
звезд. Можно получать состояние вещества 
с  очень высокой плотностью энергии, 
с  большой концентрацией частиц и  огромными 
температурами. Словом, такое лазерное 
излучение  — совершенно новый инструмент 
для исследования состояния вещества. 
А  прикладными задачами здесь является, 
например, создание компактных ускорителей 
или короткоимпульсных рентгеновских или 
гамма-источников высокой пиковой яркости. 

ЛАЗЕРНЫЕ СИСТЕМЫ ОТКРЫВАЮТ 
НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ 

ДЛЯ ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНОГО 
ИССЛЕДОВАНИЯ ВЕЩЕСТВА ПРИ 

ВОЗДЕЙСТВИИ НА НЕГО ЭКСТРЕМАЛЬНО 
ИНТЕНСИВНЫМ СВЕТОВЫМ ИЗЛУЧЕНИЕМ
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А  так как лазеры значительно  — на  несколько 
порядков — дешевле традиционных ускорителей, 
такие компактные и  дешевые лазерно-
плазменные источники ускоренных частиц 
и  рентгена могут представлять значительный 
интерес для промышленности и  медицины. 
Но  это задача на  будущее. Должны развиться 
лазерные системы, и  мы должны лучше 
разобраться в  физике лазерно-плазменного 
взаимодействия. И  значительный вклад 
в понимание этой физики вносят эксперименты 
по  взаимодействию сверхсильного лазерного 
излучения с  веществом, продолжающиеся уже 
более десяти лет на лазере PEARL.

Важно отметить, что лазер PEARL, созданный 
в  нашем институте под руководством 
академика Ефима Аркадьевича Хазанова, 
базируется на новой и оригинальной технологии 
параметрического усиления лазерных импуль-
сов в  кристаллах DKDP. Эта технология была 
предложена и  развита в  ИПФ РАН, в  нашем 
институте сейчас налажено производство этих 
кристаллов, а  сама идея такого параметри-
ческого усиления оказалась чрезвычайно  
перспективной и  позволяет достигать все 
больших пиковых мощностей лазерного 
излучения. В  настоящее время мощность 
излучения на  лазере PEARL превышает 
петаватт, и это самая мощная лазерная система 
в  России и  одна из  самых мощных в  мире. 
Я  должен подчеркнуть важность нашего 
открытия. Все современные мультипетаваттные 
лазерные системы, которые проектируются 
и  строятся в  мире, базируются на  принципе, 
придуманном в нашем институте: они основаны 

на  параметрическом лазерном усилении 
в  кристаллах DKDP. Таким образом, благодаря 
работам нижегородских ученых сделан очень 
важный шаг в создании сверхмощных лазеров.

По словам Михаила Стародубцева, техноло-
гия создания кристаллов DKDP была разрабо-
тана учеными ИПФ РАН совместно с саровским  
РФЯЦ-ВНИИЭФ. Институт активно участвует 
в  создании многоканальной мегаджоульной 
лазерной установки в РФЯЦ-ВНИИЭФ, а сейчас 
мы сотрудничаем и в разработке еще одного 
уникального лазера, пиковая мощность которого 
должна на  порядки превзойти все имеющиеся 
и проектируемые лазерные системы в мире.

— Идея, предложенная в  нашем институте, 
заключается в  совмещении нашей технологии 
параметрического усиления лазерных 
импуль сов в  кристаллах DKDP с  лазерными 
каналами мегаджоульной установки, которые 
будут использоваться в  качестве накачки 
параметрических усилителей,  — продолжает 
ученый.  — На  основе этого предложения 
был разработан проект по  созданию 
в  нижегородском регионе Международного 
центра исследований экстремального света 
экзаваттного уровня мощности (Exawatt Center 
for Extreme Light Studies — XCELS), который должен 
обеспечить достижение рекордного уровня 
600 петаватт, на  два порядка превосходящего 
уровень сегодняшних рекордных мощностей 
лазерного излучения. Ядром проекта XCELS будет 
12-канальный лазер, каждый из каналов которого 
будет иметь пиковую мощность 50 петаватт. 
Одновременная фокусировка всех 12 каналов 
позволит достичь уникальной, недостижимой 
ранее в  экспериментах напряженности 
лазерного поля, что впервые откроет 
возможности для экспериментального изучения 
целого спектра фундаментальных процессов, 
таких как преобразование света в  материю 
посредством квантово-электродинамических 
каскадов с образованием электрон-позитронных 
пар, поляризация вакуума в  сильном поле 
и  других. Можно с  уверенностью утверждать, 
что эксперименты на  XCELS откроют и  другие 
совершенно неизвестные физические явления, 
лежащие на стыке квантовой электродинамики, 
физики высоких энергий и физики сверхсильных 
полей, а  значение таких открытий для 

ВСЕ СОВРЕМЕННЫЕ МУЛЬТИПЕТАВАТТНЫЕ 
ЛАЗЕРНЫЕ СИСТЕМЫ, КОТОРЫЕ 
ПРОЕКТИРУЮТСЯ И СТРОЯТСЯ 

В МИРЕ, БАЗИРУЮТСЯ НА ПРИНЦИПЕ, 
ПРИДУМАННОМ В ИПФ РАН: ОНИ 

ОСНОВАНЫ НА ПАРАМЕТРИЧЕСКОМ 
ЛАЗЕРНОМ УСИЛЕНИИ В КРИСТАЛЛАХ DKDP 

 Благодаря 
работам 
нижегородских 
ученых сделан 
очень важный шаг 
в создании 
сверхмощных 
лазеров

НАУКА
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современной физики будет сравнимым с самыми 
выдающимися открытиями «нобелевского» 
уровня.

Каким образом исследования в направлении 
квантовой электродинамики отразятся 
на  жизни простых людей, пока предсказать 
сложно. Но если говорить о более приземленных 
вещах, то  ожидается, что на  базе установки 
XSELS будут созданы источники сверхмощных 
сверхкоротких импульсов терагерцового, 
рентгеновского и  гамма-излучения экстре-
мальной яркости для разнообразных 
физических, технологических и биомедицинских 
приложений. С  использованием лазера XCELS 
мы получим и  источники ускоренных частиц 
с  беспрецедентными параметрами. Расчеты, 
например, показывают, что с  использованием 
лазерно-плазменных методов ускорения мы 
сможем достичь энергии электронных пучков 
до  100 гигаэлектронвольт, чего не  получено 
сейчас даже с  использованием имеющихся 
самых длинных линейных ускорителей 
электронов.

Проект XCELS сейчас получил новую жизнь, 
продумываются стадии его реализации. 
Предполагается, что уже к 2030 году будет создан 
первый прототип из  двух каналов, после чего 
начнется его дооснащение до 12 каналов. Таким 

образом, впереди нас ожидают интересные 
научные проекты и новая физика. 

М. В. Стародубцев родился в 1970 г. в Горьком. Окончил факультет 
ВШОПФ ННГУ им. Н. И. Лобачевского по специальности 
«физика» и совместную аспирантуру ИПФ РАН и XI Парижского 
университета. В 1999 г. защитил кандидатскую диссертацию 
по теме «Исследование электромагнитных полей, излучаемых 

электрон ными пучками и дипольными антеннами в магнитоактивной 
плазме», в 2015 г. — докторскую диссертацию по теме «Лабораторное 
исследование волновых процессов резонансных диапазонов частот 
в магнитоактивной плазме». Профессор ННГУ им. Н. И. Лобачевского.
Область научных интересов: физика плазмы, взаимодействие лазерного 
излучения с веществом, лабораторная астрофизика.

Профессиональная карьера в ИПФ РАН:
—  1994–1999 — младший научный сотрудник;
—  1999–2001 — научный сотрудник;
—  2001–2014 — старший научный сотрудник;
—  2014–2022 — заведующий лабораторией;
—  2022 по настоящее время — главный научный сотрудник;
—  2022 по настоящее время — руководитель Отделения нелинейной 

динамики и оптики, заместитель директора по научной работе.

Удостоен медали РАН с премией для молодых ученых (2004).
Основные увлечения — наука и чтение. Жена Ольга — музыковед, кандидат 
искусствоведения. Дочь Екатерина учится в МГУ им. М. В. Ломоносова 
на физическом факультете, занимается лазерно-плазменным 
взаимодействием. Дочь Надежда учится в Первом Московском 
государственном медицинском университете им. И. М. Сеченова, 
занимается биотехнологиями.

УНИКАЛЬНЫЕ ЛАЗЕРНЫЕ СИСТЕМЫ 
ОТКРЫВАЮТ ПРИНЦИПИАЛЬНО 

НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ 
ДЛЯ ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНОГО 

ИССЛЕДОВАНИЯ ВЕЩЕСТВА ПРИ 
ВОЗДЕЙСТВИИ НА НЕГО ЭКСТРЕМАЛЬНО 

ИНТЕНСИВНЫМ СВЕТОВЫМ ИЗЛУЧЕНИЕМ

 М.В. Стародубцев с семьей  

 Значительный вклад в понимание физики лазерно-плазменного 
взаимодействия вносят эксперименты по взаимодействию сверхсильного 
лазерного излучения с веществом. Старший научный сотрудник  
Константин Бурдонов готовит эксперимент на лазере PEARL
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За большой вклад в развитие отечественной 
науки, многолетнюю плодотворную деятель-
ность и в связи с 300-летием со дня основания 
Российской академии наук научный 
руководитель Института прикладной физики 
им. А.В. Гапонова-Грехова РАН Александр 
Григорьевич Литвак награжден Орденом Почета. 

 Александр 
Григорьевич 
Литвак

 Александр 
Михайлович 
Сергеев

8 февраля 2024 года все ученые нашей страны отметили 300-летие 
образования Российской академии наук. В тот день в Государственном 
Кремлевском дворце состоялось торжественное мероприятие, посвященное 
этой исторической дате. К ней было также приурочено награждение высокими 
государственными наградами большой группы выдающихся современных 
ученых — членов Российской академии наук, среди которых 12 нижегородских 
исследователей 

Награды за науку

За большой вклад в развитие отечественной 
науки, многолетнюю плодотворную 
деятельность и в связи с 300-летием со дня 
основания Российской академии наук научный 
руководитель Национального центра физики 
и математики, главный научный сотрудник 
лаборатории импульсных твердотельных 
лазеров отдела сверхбыстрых процессов ИПФ 
РАН Александр Михайлович Сергеев награжден 
орденом Александра Невского. 

НАУКА
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За большой вклад в развитие отечественной науки, 
многолетнюю плодотворную деятельность и в связи с 300-летием 
со дня основания Российской академии наук медали ордена «За 
заслуги перед Отечеством» II степени удостоены следующие 
сотрудники ФИЦ ИПФ им. А.  В. Гапонова-Грехова РАН (ФИЦ ИПФ 
РАН): 

—  директор ФИЦ ИПФ РАН Григорий Геннадьевич Денисов;
—  заведующий отделом высокочастотной релятивистской 

электроники Наум Самуилович Гинзбург; 
—  заведующий лабораторией волновых методов исследования 

структурно-неоднородных сред отдела нелинейных 
геофизических процессов Владимир Юрьевич Зайцев;

—  заведующий отделом сверхбыстрых процессов Игорь 
Юрьевич Костюков; 

—  заведующий отделом астрофизики и физики космической 
плазмы Владимир Владиленович Кочаровский; 

—  заведующий отделом нелинейной динамики Владимир 
Исаакович Некоркин. 

 Григорий Геннадьевич 
Денисов

 Наум Самуилович Гинзбург  Владимир Юрьевич 
Зайцев

Владимир 
Владиленович 
Кочаровский

Сергей Викторович 
Гапонов

Захарий Фишелевич Красильник Игорь Леонидович Федюшкин

 Игорь Юрьевич 
Костюков

 Владимир Исаакович 
Некоркин

 Евгений Анатольевич Мареев

За большой вклад в развитие отечественной 
науки, многолетнюю плодотворную 
деятельность и в связи с 300-летием со 
дня основания Российской академии наук 
руководитель научного направления «Физика 
микро- и наноструктур» Института физики 
микроструктур РАН Захарий Фишелевич 
Красильник награжден медалью ордена «За 
заслуги перед Отечеством» II степени.  

За большой вклад в развитие отечественной 
науки, многолетнюю плодотворную 
деятельность и в связи с 300-летием со дня 
основания Российской академии наук директор 
Института металлоорганический химии  
им. Г.А. Разуваева РАН Игорь Леонидович 
Федюшкин награжден медалью ордена 
«За заслуги перед Отечеством» II степени. 

За большой вклад в развитие отечественной 
науки, многолетнюю плодотворную деятель-
ность и в связи с 300-летием со дня основания 
Российской академии наук Почетной грамоты 
Президента РФ удостоены 

—  советник РАН Сергей Викторович Гапонов; 
—  заместитель директора ИПФ РАН по 

научной работе Евгений Анатольевич 
Мареев. 
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80-летие со дня основания отметил Научно-исследовательский институт химии 
Университета Лобачевского. Ежегодно институт заключает порядка  
500–600 контрактов с заказчиками и индустриальными партнерами 

Драйвер создания новых технологий

80-летие со дня своего основания Научно-
исследовательский институт химии  — 
одно из  старейших структурных 

подразделений Университета Лобачевского  — 
отметил 15 февраля 2024 г.

«НИИ химии с его долгой и славной историей 
по-прежнему остается классическим научно-
исследовательским институтом, который 
работает в  связке с  химическим факультетом 
и  другими подразделениями вуза. Это один 
из  шести НИИ нашего университета, которые 
являются мощнейшими точками роста 
для региона, драйверами создания новых 
технологий. Это ключевые площадки для 
реализации крупных федеральных проектов 
и  программ, таких как национальный проект 
«Наука и  университеты», «Приоритет 2030», 
Передовые инженерные школы и  других»,  — 
сказал ректор ННГУ Олег Трофимов.

На сегодняшний день НИИ химии  — это 
около ста специалистов постоянного состава 
и  16 лабораторий, в  которых представлены 
практически все современные химические 
направления.

«Основная ставка в  нашем институте 
делается на  развитие таких работ, которые 
востребованы промышленностью, и  в  первую 
очередь Нижегородской области. То  есть 
в  приоритете  — работа на  заказчика. 
Институт ежегодно заключает в  среднем  
500–600  контрактов на  выполнение различных 

научно-исследовательских работ. Каждый 
из этих договоров — это практическое решение 
задачи»,  — отметил директор НИИ химии ННГУ 
Евгений Сулейманов. По  его словам, многие 
из  партнеров сотрудничают с  институтом 
на  протяжении десятилетий, в  том числе 
и  потому, что НИИ химии обладает широким 
спектром современного научного оборудования 
химического, материаловедческого, аналити-
ческого характера. Это уникальное для региона 
оснащение оценивается примерно в  500 млн 
рублей.

Среди наиболее перспективных направлений, 
развитием которых занимается институт  
сегодня, выделяются: разработка технологий 
получения высокочистых веществ для 
микроэлек троники, веществ, обладающих 
каталитической активностью, и  веществ, 
предназначенных для решения проблем 
регенеративной медицины, а также технологий, 
связанных с  переработкой химических 
компонентов, извлекаемых из  дре весины 
и нефти.

Кроме того, НИИ химии Университета 
Лобачевского продолжает показывать высокие 
результаты и  в  области фундаментальных 
научных исследований. За  последние два года 
было издано шесть монографий. Ежегодно 
выходят 60–70 статей в  ведущих научных 
журналах, а коллективы НИИ химии создают до 10 
новых продуктов ноу-хау, на  которые получают 
патенты в том числе и международного образца.

«Каждый такой продукт  — это новое 
производство, новые рабочие места, а  про-
мышленность  — это основа для развития 
региона. НИИ химии в  этом плане занял свою 
нишу в  функционировании промышленной 
составляющей Нижегородской области. 
Мы сейчас очень востребованы: в  каждую 
лабораторию выстроилась очередь из  за-
казов», — подчеркнул Евгений Сулейманов. 

Научно-исследовательский институт химии 
при Горьковском (с 1991 г. — Нижегородском) 
государственном университете им. Н.И. 
Лобачевского создан распоряжением 

Совета Народных Комиссаров РСФСР от 15 
февраля 1944 г. Первым директором института стал 
профессор Моисей Борисович Нейман, работавший 
заведующим кафедрой физической химии ГГУ, а 
сотрудниками — преподаватели этой кафедры. 

 НИИ химии 
Университета 
Лобачевского 
показывает 
высокие 
результаты 
в области 
фундаментальных 
и прикладных 
научных 
исследований 

Фотографии пресс-службы ННГУ (Андрея Скворцова)

НАУКА
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49 молодых нижегородских ученых получили награды за высокие результаты 
в развитии научно-образовательного комплекса региона

Наука молодых

 Именно вклад 
в науку молодых 
ученых во многом 
будет определять, 
насколько те или 
иные субъекты или 
даже страны будут 
успешны на 
технологическом 
рынке

Почетные грамоты министерства 
образования и  науки Нижегородской 
области за высокие результаты в развитии 

научно-образовательного комплекса региона 
49 молодых ученых получили на  церемонии 
награждение в  рамках торжественного 
мероприятия, посвященного Дню российской 
науки, на площадке «Точки кипения» Мининского 
университета.

Для участников мероприятия был 
организован круглый стол «Молодые ученые 
Нижегородской области». К  работе круглого 
стола присоединились заместитель губернатора 
Нижегородской области Андрей Саносян, 
министр образования и  науки Нижегородской 
области Михаил Пучков и  председатель 
Координационного совета по  делам молодежи 
в научной и образовательной сферах Совета при 
Президенте РФ по науке и образованию Никита 
Марченков.

«Нижегородская область  — мощнейший 
научный центр. Мы стараемся не  только 
развивать саму науку, но  и  поддерживать 
наших ученых. Молодые ученые уже сейчас 
вносят большой вклад в исследования, активно 
участвуют в  грантовых конкурсах. Многие их 
разработки крайне востребованы в  реальном 
секторе экономики», — отметил Андрей Саносян.

Заместитель губернатора рассказал о  том, 
какие вопросы волнуют молодых деятелей 
нижегородской науки. «Мы обсудили, какие 
формы поддержки наиболее востребованы 
у  наших молодых исследователей. Наиболее 
важные для ученых критерии  — простота 
получения грантовой поддержки и  перечень 
необходимых документов. Мы стараемся 
организовать взаимодействие таким образом, 
чтобы вопрос получения поддержки был 
максимально быстрым и не отрывал специалиста 
от его работы», — подчеркнул он.

Работу по  построению взаимодействия  
между научно-образовательной системой и  ре-
аль  ным сектором экономики региона коорди-
нирует Нижегородский научно-образовательный 
центр, ведущий свою деятельность в  рамках 
нацпроекта «Наука и университеты».

«Диалог между молодыми исследователями 
и представителями руководства региона, с одной 
стороны, помогает ученым узнать о  задачах 
и  востребованных направлениях работы  — как 
на  уровне субъекта, так и  на  уровне страны, 
а с другой стороны — это отличная возможность 
донести свои инициативы и  предложения 
до  руководства. Многие вещи часто остаются 
за  кадром. При этом важно реализовывать 
различные грантовые конкурсы, инструменты 
социальной поддержки. Это непременно 
будет существенно повышать долю молодых 
исследователей в  общем составе работников, 
занимающихся наукой. Я  убежден, что именно 
вклад в науку молодых ученых во многом будет 

определять, насколько те  или иные субъекты 
или даже страны будут успешны на  технологи-
ческом рынке»,  — поделился мнением Никита 
Марченков.

Михаил Пучков отметил, что в Нижегородской 
области ведется системная работа для того, 
чтобы сформировать у жителей интерес к науке, 
начиная с самого юного возраста.

«Наука — это системная отрасль, и развивать 
ее нужно тоже системно. С  одной стороны, 
необходима профориентация детей, начиная 
от  «IT-кубов», «Кванториумов», «Точек роста», 
которые создаются в  рамках нацпроекта 
«Образование». Вместе с тем сейчас происходят 
большие изменения и  в  школьной программе, 
и  задача школы  — формировать научное 
мировоззрение и  исследовательский взгляд 
на  мир. Второе  — это поддержка самой науки, 
молодых ученых. Важно поддерживать 
деятельность начинающего исследователя 
именно по  той теме, которая действительно 
развивает экономику», — отметил министр.

Нацпроект «Наука и университеты включает 
в себя четыре федеральных проекта: «Развитие 
интеграционных процессов в  сфере науки, 
высшего образования и  индустрии», «Развитие 
масштабных научных и научно-технологических 
проектов по приоритетным исследовательским 
направлениям», «Развитие инфраструктуры для 
научных исследований и  подготовки кадров» 
и «Развитие человеческого капитала в интересах 
регионов, отраслей и  сектора исследований 
и  разработок». Нацпроект «Образование» 
включает в себя восемь федеральных проектов: 
«Современная школа», «Успех каждого 
ребенка», «Цифровая образовательная среда», 
«Молодые профессионалы», «Социальные 
лифты для каждого», «Социальная активность», 
«Патриотическое воспитание» и  «Молодежь 
России». 
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ВЫСШАЯ ШКОЛА

Совет по  грантам на  оказание 
государственной поддержки создания 
и  развития Передовых инженерных школ 

под председательством Министра науки 
и  образования РФ Валерия Фалькова заслушал 
годовые отчеты 30 вузов-участников первой 
волны проекта 15 и 16 февраля.

Федеральный проект «Передовые 
инженерные школы» является одной 
из  42  инициатив Правительства РФ в  рамках 
государственной программы «Научно-
технологическое развитие Российской 
Федерации». Его цель  — подготовка высоко-
квалифицированных инженерных кадров, 
способных обеспечить стране достижение 
технологического суверенитета. Передовые 
школы первой волны были запущены 
полтора года назад в  15 регионах России 
на  базе 30 университетов в  партнер стве 
с  высокотехнологичными компаниями, 
и сегодня можно оценить их работу в динамике, 
подчеркнул Валерий Фальков.

«Первое, что важно отметить,  — это 
совершенно другой уровень вовлеченности 
бизнеса. Сейчас в  проекте более 
160  технологических компаний, и, уверен, их 
количество будет только расти. За  прошлый 
год софинансирование со  стороны реального 
сектора составило 13,5 млрд. рублей, это более 
чем в  два раза превышает сумму вложений  
2022-го. Увеличивается и  финансирование 
со  стороны государства, на  этот год школам 
первой волны выделено 12,6 миллиардов 
рублей  — на  2,5 миллиарда больше, чем 
в  прошлом году. Все это говорит о  заин-
тересованности и  высочайшем доверии 
со  стороны государства и  бизнеса, его нужно 
не просто оправдать, а показать самые высокие 
результаты», — отметил он.

Передовые инженерные школы первой 
волны были распределены на  три группы, 
и  по  итогам заседания Совета по  грантам 
на  оказание государственной поддержки 
создания и  развития Передовых инженерных 
школ внутри каждой произошла ротация. 
Совет оценивал ПИШ по  ряду критериев, среди 
которых амбициозность целей и  результаты 
их реализации (в  том числе соответствие  
Стратегии научно-технологического развития 
России), работа с  высокотехнологичными 
компаниями и  объем средств, которые 
предприятия вложили в школу.

ПИШ, успешно прошедшие отчетное 
мероприятие, получили ежегодные гранты 
на  развитие. Заслушав годовые отчеты 
вузов, Совет принял решение: по  результатам 
деятельности в  2023 г. переместить ПИШ НГТУ 

им. Р. Е. Алексеева из третьей во вторую группу. 
В  результате на  финансирование проекта вуз 
получит порядка 420 млн рублей. НГТУ стал 
единственным вузом страны, который заявил 
при создании ПИШ тематику атомно-водородной 
энергетики.

Отчет Нижегородского государственного 
технического университета им.  Р. Е.  Алексеева 
представила команда, в  состав которой 
вошли: ректор Сергей Дмитриев, заместитель 
губернатора Нижегородской области Андрей 
Саносян, научный руководитель ПИШ, первый 
заместитель генерального директора  — 
генерального конструктора АО «ОКБМ 
Африкантов» Виталий Петрунин, директор 
Института лазерно-физических исследований 
РФЯЦ — ВНИИЭФ, академик РАН Сергей Гаранин, 
проректор по  программам развития НГТУ 
Александр Хробостов и директор ПИШ атомного 
машиностроения и  систем высокой плотности 
энергии Антон Тумасов.

Директор ПИШ отметил, что задача ПИШ  — 
подготовка универсальных инженеров. 
«Инженер сегодняшнего дня должен владеть 
навыками работы в  пакетах трехмерного 
геометрического моделирования, в программах 
численного моделирования сложных физических 
процессов, должен разбираться в  цифровых 
продуктах полного жизненного цикла изделий. 
Именно в таком ракурсе мы готовим инженеров 
в нашей ПИШ — сохраняем традиции советской 
инженерной школы и вместе с этим применяем 
все лучшее из  инженерного дела современной 
России. Инженер будущего  — это не  только 
технарь и  управленец, но  в  какой-то степени 
еще и  предприниматель, оценивающий 

 Команда, представившая отчет о работе Передовой инженерной школы  
НГТУ им. Р.Е. Алексеева. Слева направо: Александр Хробостов, Сергей Гаранин, 
Сергей Дмитриев, Андрей Саносян, Виталий Петрунин и Антон Тумасов

Нижегородский государственный технический университет им. Р.Е. Алексеева 
укрепил позиции среди участников проекта создания Передовых инженерных 
школ по итогам отчета, представленного на Совете по грантам на оказание 
государственной поддержки создания и развития ПИШ, и получит 
на финансирование проекта порядка 420 миллионов рублей

Передовая школа высоких результатов
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Получить по одному миллиону рублей на 
запуск своего стартапа смогут победители 
грантового конкурса «Студенческий 

стартап», который проводит Министерство науки 
и образования РФ. Этот конкурс является одним 
из семи инструментов проекта «Платформа 
университетского технологического предприни-
мательства». 

Стимулированию технологического предпри-
нимательства правительство РФ уделяет  
особое внимание, поскольку наукоемкие 
стартапы способны решать задачи техно-
логического суверенитета страны. В этом году 
акцент будет сделан на поддержке проектов 
в ключевых для российской экономики сферах: 
от искусственного интеллекта и станкострое-
ния до микроэлектроники и отрасли БПЛА.  
Проекты должны соответствовать одному 
из  семи тематических направлений: «Цифро-
вые технологии», «Медицина и технологии 

здоровьесбережения»; «Химические технологии 
и новые материалы», «Новые приборы и 
интеллектуальные производственные техно-
логии», «Биотехнологии», «Ресурсо сберегающая 
энергетика» и «Креативные индустрии». 

Подать заявку на конкурс можно будет 
до 15   апреля 2024 г. Участниками могут 
стать студенты бакалавриата, специалитета, 
магистратуры и аспирантуры, в том числе 
иностранные граждане. 

«За два года конкурс привлек более 10 тысяч 
студентов со всей страны. Такая поддержка 
дает возможность студентам вузов реализовать 
свои идеи, лучшие из которых могут стать 
востребованными в реальном секторе 
экономики», — подчеркнул глава Минобрнауки 
Валерий Фальков. 

К работе над отобранными проектами 
студенты могут привлекать школьников и 
учащихся колледжей. 

Две тысячи российских студентов получат по одному миллиону рублей 
на реализацию технологических стартапов 

Миллион на стартап

перспективы рынка, способный оценить риски 
и предпринять действия для их минимизации», — 
прокомментировал Антон Тумасов.

Ключевой партнер ПИШ НГТУ — ГК «Росатом». 
По  словам Виталия Петрунина, в  рамках ПИШ 
НГТУ идет работа по созданию новых реакторных 
установок пятого поколения. Вуз работает 
над организацией научно-технологических 
лабораторий, формирует стенды для проведения 
научных исследований. Все это находится 
в  периметре интересов АО «ОКБМ Африкантов» 
и  неразрывно связано с  программой развития 
опытно-конструкторского бюро. АО «ОКБМ 
Африкантов» имеет большую потребность в спе-
циалистах для воплощения всех инженерных 
идей в  части получения большого объема 
дешевого и чистого водорода с использованием 
высокотемпературного газового реактора. 
Эффективная работа ПИШ позволит решить 
эту проблему, поэтому АО «ОКБМ Африкантов» 
не только поддерживает проект, но и принимает 
в нем самое активное участие.

Итоги работы ПИШ НГТУ в 2023 году
ПИШ атомного машиностроения и  систем 
высокой плотности энергии запустила 
новые магистерские программы: 
«Высокотемпературные газовые ядерные 
реакторные установки», «Материалы для 
высокотемпературных ядерных реакторов» 
и  другие. Также в  вузе открыли новые ДПО: 
«Вычислительная гидродинамика и теплообмен 
реакторных установок», «Промышленная 
гидравлика», «Проектирование и  эксплуатация 
атомных станций».

По итогам 2023 г. ПИШ обучает 42 
магистранта. В  рамках проекта 166 инженеров-
практиков индустриальных партнеров прошли 

обучение по  программе дополнительной 
подготовки на  базе ПИШ. Кроме того, в  ПИШ 
открыто семь новых научно-образовательных 
пространств, среди них экспериментальная 
лаборатория «Моделирование газодинамики 
высокотемпературных газовых реакторов», 
научно-технологическая лаборатория «Иммер-
сивные технологии», интерактивный комплекс 
опережающего развития «Интеллектуальные 
цифровые системы реального времени 
и SCADA-технологии».

Задачи ПИШ НГТУ на 2024 год
Подготовка программ дополнительного 
профессионального образования по следующим 
направлениям:

•  «Методы и  средства измерений тепло-
технических параметров ЯЭУ»;

•  «Кибербезопасность электроэнергетичес-
ких систем атомных станций»;

•  «Применение лазерных технологий 
в машиностроении» и другие.

Открытие магистерских программ:
•   «Кибербезопасность электроэнергетичес-

ких систем атомных станций»;
•  «Техника и  технологии водородной 

энергетики»;
•  «Конструкторско-технологическое обеспе-

чение атомных электростанций с ВТГР».
Открытие СОП:
•  умная фабрика «Передовые промышленные 

технологии атомного машиностроения»;
•  интерактивный комплекс опережающей 

подготовки «Водород и биотопливо»;
•  научно-технологическая лаборатория проч- 

ности динамики и ресурса объектов инфра-
структуры и  средств транспортировки 
водорода и другое. 
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СРЕДНЕЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

Регион профессионалов 

Цель проекта «Профессионалитет», запущен-
ного Министерством просвещения РФ 
в  2022 г.,   — обеспечить промышленность 

квалифицированными кадрами и  приблизить 
систему подготовки кадров среднего звена 
к  запросам рынка. Для реализации проекта 
образовательные учреждения системы СПО 
и  предприятия объединяются в  образовательно-
производственные кластеры, которые совместно 
разрабатывают и  реализуют программы  
обучения. В проекте «Профессионалитет» приме-
няются современные подходы к  разработке 
и  реализации программ СПО, причем образо-
вательные программы внедряются в  других 
техникумах и  колледжах для аналогичных 
специальностей. В  результате создается гибкая 
модель системы подготовки квалифицированных 
кадров, отвечающей потребностям экономики.

Среднее профессиональное образование 
становится в  наши дни надежной жизнен-
ной опорой. Освоив востребованные 
специальности, молодой человек может стать 
квалифицированным специалистом, который 
высоко ценится на  рынке труда. В  современных 
условиях потребность в кадрах будет только расти, 
так как страна активно развивает собственное 
производство и открывает новые рабочие места. 
Важно, чтобы их занимали хорошо подготовлен-
ные выпускники колледжей и  техникумов, 
владе ющие и  теорией, и  практическими 
навыками, рассказали в  министерстве 
образования и  науки Нижегородской области. 
В  связи с  трансформацией рынка труда 
в  целом растут требования работодателей 
к  квалификации сотрудников, меняется спрос 
на  ряд специальностей и  появляются совсем 

новые специальности. Стало понятно, что 
совершенствование системы подготовки специ-
алистов (то  есть «пересборка» системы СПО) 
продиктовано жизнью. Драйвером этого процесса 
и  стал проект «Профессионалитет». По  задумке 
авторов проекта, он нацелен на  актуализацию 
содержания учебных программ, повышение 
практико-ориентированности системы СПО 
и  оптимизацию сроков обучения за  счет 
интенсификации программы: продолжительность 
обучения для рабочих профессий сокращена 
до  двух лет, для более технологичных  — до  трех; 
до  введения программы «Профессионалитет» 
обучение в  среднеспециальных учебных 
заведениях длилось четыре года.

Достижение целей и  задач проекта 
возможно только в  плотной связке государства 
с  работодателями и  образовательными органи-
зациями. Одно из  ключевых положений 
проекта  — вовлечение в  партнерское управ-
ление образовательными организациями рабо-
то дателей, которые готовы инвестировать 
в  развитие СПО и  предоставлять базу для 
формирования практических навыков студентов.

Работодатели Нижегородской области, явля-
ющейся в  России одним из  лидеров по  объему 
промышленного потенциала, хорошо понимают 
важность участия в  образовательном процессе. 
Только они знают, какие именно качества и навыки 
нужны их будущим сотрудникам, так как именно 
от  этого напрямую зависит экономический рост 
предприятий. И  проект «Профессионалитет» 
позволяет бизнесу органично войти в  этот 
процесс. Работодатели сами формируют запрос 
к  образовательным программам, выступают 
наставниками, предоставляют свои площадки 
для обучения. Кроме того, софинансирование 
сферы СПО как со стороны государства, так и со   
стороны работодателей дает возможность 
укрепить материально-техническую базу 
подготовки.

А в  целом проект «Профессионалитет» 
открывает новые возможности для всех сторон. 
Для реального сектора экономики — это интегра-
ция в  образовательный процесс по  подготовке 
квалифицированных кадров и  возможность 
участвовать в  управлении образовательными 
учреждениями. Ребята могут получить рабочую 
профессию высокой квалификации в  ко-
роткие сроки и  опыт на  производствах, что 
практически гарантирует их трудоустройство.  
Для образовательных организаций  — это 
внедрение практико-ориентированного подхода 
и  связь с  работодателями, что позволяет 
выпускать востребованных специалистов. 
Именно это и  необходимо для дальнейшего 
развития системы СПО.

Реализация проекта «Профессионалитет» помогает Нижегородской области 
выйти на новый уровень соответствия потребностей предприятий и компетенций, 
которыми должны обладать выпускники системы среднего профессионального 
образования (СПО). По доле трудоустройства выпускников с СПО наш регион входит 
в десятку лидеров по России

 В рамках проекта «Профессио налитет» создается гибкая модель системы 
подготовки квалифицирован ных кадров, отвечающей потребностям экономики
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В 2022 г. гранты из  федерального бюджета 
выиграли 70 первых образовательно-
производственных кластеров программы 
«Профессионалитет» (по  условиям конкурса 
на реализацию проекта направляются и средства 
гранта, и  региональные средства). Пилотными 
направлениями для реализации проекта стали: 
атомная промышленность, железнодорожный 
транспорт, металлургия, машиностроение, 
сельское хозяйство, легкая промышленность, 
химическая и  фармацевтическая отрасли. 
Нижегородская область вошла в  число 
победителей этого конкурса с  проектами 
по  развитию трех кластеров, позволяющих 
синхронизировать программы колледжей 
с  запросами реального сектора экономики: 
металлургии, машиностроения (с  ориентацией 
на  автомобилестроение) и  сельского хозяйства 
(с  ориентацией на  предприятия юга региона). 
Базовыми образовательными организациями  
трех кластеров стали Выксунский метал-
лургический колледж им.  А. А.  Козерадского, 
Нижегородский автомеханический техникум 
и  Нижегородский государственный инженерно-
экономический университет (Княгининский 
университет). Предприятиями-партнерами стали 
Выксунский металлургический завод, Горь-
ковский автозавод и  другие организации, 
софинансирующие этот проект. В  их сети вошло 
еще 17 колледжей и техникумов в разных районах 
области.

Осенью 2023  г в  регионе начали работу еще 
три образовательно-производственных кластера 
по  отраслям: машиностроение (с  ориентацией 
на оборонно-промышленный комплекс), сельское 
хозяйство (с  ориентацией на  предприятия 
севера области) и  строительство. Базовые 
образовательные организации  — Арзамасский 
коммерческо-технический техникум, Шахунский 
колледж аграрной индустрии и  Перевозский 
строительный колледж. В  настоящее время 
проектом «Профессионалитет» в  регионе 
охвачены 37 образовательных организаций 
СПО  — шесть базовых и  31 их сетевой партнер.  
Это почти половина от  общего количества 
техникумов и  колледжей Нижегородской 
области. Студенты учатся по  19 программам, 
разработанным с учетом требований 17 опорных 
предприятий (девять в первом потоке и восемь — 
во втором).

В 2024/2025 учебном году число региональных 
кластеров возрастет еще на  четыре, так как 
Нижегородская область выиграла грант 
на  создание кластеров по  металлургии 
(Кулебакский металлургический колледж), 
радиоэлектронике (как разновидности 
машиностроения, Нижегородский радиотехни-
ческий колледж), химической промышленности 
(Дзержинский химический техникум им.  Кра-
сной армии) и  педагогического кластера 
(Дзержинский педагогический колледж). 
В  реализации образовательных программ 
проекта «Профессионалитет» будут участвовать 
41 колледж и один вуз.

Участие в  любом грантовом конкурсе, 
в  том числе конкурсе на  создание 
кластеров СПО, можно сравнить с  новой 
ступенькой в  выстраивании системы СПО: 
это заставляет провести анализ текущей  
ситуации и сделать соответствующие выводы.

В настоящее время в  министерстве 
идет работа по  подготовке еще нескольких 
заявок на  создание в  2024–2025  годах новых 
образовательно-производственных кластеров. 
Они станут серьезной подмогой для поддержки 
ряда отраслей, запускающих проекты 
в  рамках программ по  импортозамещению. 
Предприятиям надо знать, на  какие кадры они 
могут опираться, потому что региональная 
система СПО решает задачу по  подготовке 
специалистов новой формации, обладающих 
не  только профессиональными компетенциями, 
но  и  «гибкими» навыками: способностью 
и  желанием учиться, совершенствоваться, 
адаптироваться к изменениям.

Кстати, свою квалификацию в  рамках 
проекта «Профессионалитет» повышают и  пре-
подаватели СПО. Их обучение организуется 
на  базе предприятий-партнеров, а  в  процессе 
задействуется новейшее оборудование.

Что касается интереса выпускников девятых 
классов к  программе «Профессионалитет» 
и  системе СПО, то  средний балл их аттестатов 
составляет около 4,5, комментируют в  мини-
стерстве. Значит, выбор у  ребят осознанный, и 
у  них есть видение своей карьерной траектории. 
Практика показывает, что почти все выпускники 
быстро трудоустраиваются. Да,  впоследствии 
часть из  них решает продолжить обучение 
в  вузе на  заочном или вечернем отделении 
по  своей специальности, но  на первых порах 
они хотят учиться в  колледжах и  техникумах. 
Возможно, еще и  потому, что оснащению 
базовых образовательных организаций могут 
позавидовать даже университеты. Оборудование, 
закупаемое по  проекту «Профессионали-
тет»,  — самое современное и  технологичное, 
а  большинство предприятий, куда приходят 
работать ребята, представляют собой 
чистые, светлые и  теплые производственные 
помещения, особенно если там установлены 
станки с  числовым программным управлением, 
требующие высокой культуры производства.  
Такая рабочая обстановка имеет большое  
значение для современных подростков и  их 
родителей. В  Нижнем Новгороде нет ни  одного 
колледжа, который  бы на  15  августа, дату  
окончания приема заявлений, не  набрал  бы 
первокурсников. В  созданных образовательно-
производственных кластерах проходят 
Дни открытых дверей, и  такие встречи сви-
детельствуют об  интересе девятиклассников 
к  учебе в  СПО и  поддержке родителей. СПО 

 Ребята могут 
получить рабочую 
специальность 
высокой 
квалификации 
в короткие сроки 
и опыт 
на производстве, 
что практически 
гарантирует их 
трудоустройство
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принимает до  57 процентов выпускников де-
вятых классов, а  43 процента продолжают 
учебу в школе. Такой баланс, 57:43, скорее всего, 
идеален. В  2021–2022 учебном году система СПО 
охватила 68 тысячи человек, в 2022–2023 году — 
72 тысячи, в  2023–2024  году  — 78 тысяч. Когда 
девятиклассники понимают, что через три года 
будут иметь профессию, возможность неплохо 
зарабатывать и  сравнительно легко поступить 
в вуз, они делают выбор в пользу СПО.

В СПО есть программы подготовки квали-
фицированных рабочих (сварщика, электрика, 
каменщика, повара) с выдачей соответствующего 
документа и  программы подготовки специалис-
тов среднего звена, то есть технологов, с выдачей 
диплома. В  соответствии с  Федеральными 
государственными образовательными стан-
дар тами технологи могут разрабатывать 
технологические процессы и  управляющие 
программы для станков с  ЧПУ, проектировать 
трехмерные модели, заниматься контролем ка-
чества и многим другим, являющимся составной 
частью работы современного специалиста. 
Конечно, это привлекает молодежь.

Есть основания полагать, что большой интерес 
вызовет новая образовательная программа 
по  изучению беспилотных авиационных систем. 
В  декабре 2023  г. Нижегородская область  
выиграла конкурс Министерства просвещения 
России по  созданию специализированных 
классов в  17 школах региона по  изучению 
беспилотных авиационных систем. В  Борском 
губернском колледже, который станет куриро-
вать этот проект, появится центр практической 
подготовки по  использованию беспилотных 
авиационных систем. В рамках программы у ребят 
будет возможность ознакомиться со  всеми 
аспектами сферы, получить практические 
знания, сделать первый шаг в  этой профессии: 
их будут обучать как управлению беспилотными 
воздушными судами, так и  процессам 
разработки и  производства дронов. Сейчас 
в  образовательных организациях оборудуются 
полетные зоны, закупаются беспилотники 
и  оборудование. Полностью оснастить школы 
для новых занятий намечено до сентября 2024 г. 
за  счет областных и  федеральных средств. 
Обучение будет идти в  рамках программы 
дополнительного образования. Таких программ 
в СПО пока еще не было.

Для проверки качества знаний выпуск-
ников СПО в  2019 г. введен механизм 
демонстрационного экзамена. Первая из его осо-
бенностей заключается в  том, что экспертами, 
принимающими демоэкзамен, становятся 
педагоги других образовательных организаций 
и  представители работодателя. Вторая особен-
ность  — это унифицированность оценочных 
материалов, как и в ЕГЭ. Заранее их никто не знает, 
и  они одинаковы для всех образовательных 
организаций, выпускающих ребят по  данной 
специальности. Третья особенность  — 
установка видеокамер в  помещениях, в  которых 
происходит экзамен, по усмотрению руководства 
образовательной организации.

Поскольку в  проекте «Профессионалитет» 
делается акцент на  практическую подготовку 
студентов техникумов и колледжей, предприятия 
реального сектора экономики принимают 
активное участие в  контроле содержания 
образовательных программ и  практической 
подготовки ребят. В  Нижегородской области 
и  ранее создавались ресурсные центры, лабо-
ратории, полигоны и  мастерские, оснащенные 
определенным оборудованием и  пред назна-
ченные для практических занятий студентов. 
А  в  рамках проекта «Профессионалитет» для 
колледжей и  техникумов производится закупка 
оборудования, максимально воспроизводящего 
производственный процесс на  предприятии. 
Детализируют закупку образовательные орга-
низации СПО совместно с  индустриальными 
партнерами.

Для ребят важно видеть во  время учебы 
всю технологическую цепочку предприятия, 
в  которую входят и  заготовительный этап, 
и подготовка производства, и контроль качества, 
и  отправка готовой продукции заказчику, 
потому что СПО должно полностью закрыть 
кадрами потребность по  всем технологическим 
процессам каждого конкретного предприятия, 
подчеркивают собеседники в  министерстве. 
Программы, сформированные совместно 
с  опорными промышленными предприятиями 

 
СПО НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

 В ЦИФРАХ
 

  73 техникума и колледжа, из них:
— 54 подведомственны министерству образования и науки 
Нижегородской области
— 14 подведомственны региональным органам исполнительной власти
— четыре частных
— один федерального подчинения  

  На 1 октября 2023 г. в системе СПО насчитывалось  
78 тыс. студентов

  Создано 268 аккредитованных центров демоэкзамена  
по 99 компетенциям

  Созданы Центр опережающей профессиональной подготовки 
(ЦОПП), педагогический ЦОПП 
В 2024 г. будет создан нефтехимический ЦОПП

  Создано 88 мастерских с современной материально-технической 
базой по направлениям: «Промышленные и инженерные техноло-
гии», «Обслуживание транспорта и логистика», «Строительство», 
«Искусство, дизайн и сфера услуг», «Социальная сфера»   

      
  41 колледж и один вуз участвуют в реализации образовательных 

программ проекта «Профессионалитет»

Отрасли проекта «Профессионалитет»:
— металлургическая — два кластера
— машиностроительная — два кластера
— сельскохозяйственная — два кластера
— строительная — один кластер
— химическая — один кластер
— радиоэлектронная — один кластер
— педагогика — один кластер 

В 2022 г. создано три кластера
В 2023 г. создано еще три кластера
В 2024 г. будут созданы еще четыре кластера
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 На мастер-классе «Искусство интервью» от Евгения Мельникова  Участники марафона «Медиа+»

Марафон «Медиа+» состоялся 14  февраля 
2024 г. на  базе Кстовского нефтяного 
техникума им.  Б. И.  Корнилова. 

Организаторами марафона стала команда 
воспитания техникума, а  инициатором 
проведения  — советник директора по  вос-
питанию Яна Илиеш. Она отметила, что 
и  студентам, и  школьникам крайне необходимо 
иметь навыки работы в  медиасфере, поэтому 
перед образовательными организациями стоит 

в настоящее время важная задача по созданию 
и  развитию молодежных медиацентров. Одним 
из  инструментов для развития студенческих 
и  школьных медиа и  стал образовательный 
марафон «Медиа+», участники которого 
получили базовые и  практические знания,  
необходимые для успешной работы детских 
и молодежных объединений.

Программа марафона включала в  себя 
мастер-классы по  основным направлениям 

кластеров, учитывают специфику реального 
производства, и  студенты изучают особенности 
всего производственного цикла. При этом 
девятиклассники без труда «подтягивают» к себе 
ребят из других колледжей, пока не являющихся 
участниками программы «Профессионалитет», 
которые также имеют возможность учиться 
работать на этом оборудовании.

Учебная практика проходит обычно на  базе 
образовательной организации в  мастерских, 
лабораториях, на полигонах, а производственная 
практика  — на  реально действующем произ-
водстве или в  каких-либо компаниях. И  именно 
во время производственной практики происходит 
привитие ребятам корпоративной культуры, 
вовлечение их в общий созидательный процесс.

Особую роль играет система наставничества, 
когда за  молодым человеком закреплен более 
опытный сотрудник. Хорошо зарекомендовал себя 
и  инструмент целевого обучения, используемый 
работодателями. Не  случайно студенты-ниже-
городцы становятся победителями и  призерами 
Всероссийского чемпионата по  профмастерству 
«Профессионалы», а  по  доле трудоустройства 
выпускников с СПО наш регион входит в десятку 
лидеров по России.

Отрадно, что весной 2023 г. Министр 
просвещения РФ Сергей Кравцов и  губернатор 
Нижегородской области Глеб Никитин симво-
лическим нажатием кнопки дали старт 
реализации проекта по  созданию федерального 

технопарка СПО в  Нижнем Новгороде на  базе 
«Нижполиграфа». Основная цель технопарка  — 
повышение квалификации педагогических 
работников СПО.

От качества СПО в  большой степени 
зависят экономика России, развитие малого 
и  среднего бизнеса. При этом важны не  только  
конкретные профессиональные навыки, но 
и  куль турное развитие молодежи, завершается 
разговор в  министерстве образования и  науки 
Нижегородской области. Именно поэтому для 
ребят создаются возможности для личностного 
развития и  роста. Очень помогают в  этой 
работе материалы цикла занятий «Россия  — 
мои горизонты» для образовательных 
организаций, реализующих программы СПО, 
направленные на  реализацию единства 
интересов личности, общества и  государства 
в  деле воспитания гражданина России и  фор-
мирования его мировоззрения, основанного 
на общечеловеческих и национальных ценностях. 
Студенты участвуют в социальных, волонтерских 
программах, научно-технических конферен-
циях, посещают театры и  музеи. Это важная  
часть формирования будущих специалистов. 
Экономика  — это не  только промпредприятия, 
но прежде всего люди, которые способны на них 
работать. Проект «Профессионалитет» оказался 
востребованным, а  сильная нижегородская 
система СПО в  полной мере выполняет свою 
задачу. 

Марафон медийных знаний
Более 80 студентов и школьников города Кстово, а также активистов  
Движения первых стали участниками образовательного марафона «Медиа+»
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медиа: работе с  текстом, блогингу, SMM, 
событийной видеосъемке, продюсированию, 
ведению сообществ и  каналов во  ВКонтакте 
и Телеграме.

Главный редактор газеты «Синтез» Татьяна 
Макарова провела мастер-класс «Секреты 
журналистики для начинающих. Работа 
с текстом». Она рассказала о ключевых задачах, 
стоящих перед начинающими журналистами, 
обратила внимание на  ошибки, возникающие 
у  неопытных авторов, а  также дала практичес-
кие советы активистам медиацентров. В рамках 
мастер-класса участники предстали в  ролях 
корреспондентов и  респондентов, составили 
наброски статей о состоявшемся марафоне.

Доцент кафедры информационных тех-
нологий и  инструментальных методов 
экономики Института экономики и  предприни-
мательства Университета Лобачевского Анна 
Абросимова и  начальник отдела маркетинга 
ООО «Мосбиопродукт» Надежда Гусева 
провели онлайн-мастер-класс на  тему «Event-
маркетинг и  SMM», рассказав участникам 
марафона о возможностях продвижения бренда 
образовательной организации и личного бренда.

Доцент кафедры продюсерства 
и  музыкального образования Мининского 
университета, к. п.н. Галина Казанцева 
и  студенты университета Алексей Дани-
лов и  Иван Костригин, обучающиеся 
по  специальности «Продюсерство теле- 
и  радиопрограмм», провели мастер-класс 
«Продюсерство из первых уст».

В процессе работы на  площадке состоя-
лась удачная коллаборация «продюсерства» 

и  «операторско-постановочной работы»  — 
мастер-класс от педагога-организатора и руко-
водителя медиастудии техникума Дмитрия 
Бычкова. Итогом совместной деятельности 
стало спродюсированное и  срежиссированное 
новостное шоу, над которым трудилась большая 
команда, созданная из  числа участников 
марафона: продюсеры, операторы, художники-
оформители, актеры и ведущие.

Параллельно с  мастер-классами прошли 
обучающие занятия по  темам: «Искусство 
интервью» от редактора и ведущего программы 
«Вести — Приволжье» ГТРК «Нижний Новгород» 
Евгения Мельникова; «Как реализовать 
свой потенциал и  построить карьеру мечты. 
Успешный блог» от  блогера, продюсера EdTech 
продуктов, организатора проекта STRELKA, 
амбассадора Росмолодежь.Бизнес Анастасии 
Погодиной; «Ведение соцсетей ВКонтакте 
и  Телеграме. Производство контента» 
от  модератора официального сообщества 
техникума ВКонтакте и  информационного 
канала техникума в Телеграме Яны Илиеш.

По завершении марафона каждый из  его 
участников получил сертификат о прохождении 
образовательной программы, а самое главное — 
знания для развития молодежного медиа 
в своих образовательных организациях.

«Очень приятно видеть такое большое 
количество заинтересованных ребят. Вы  — 
одни из  немногих, кому повезло получить 
практические навыки из  рук опытных 
специалистов. Желаю творческого вдохновения 
вашим медиацентрам и  реализации всех 
задуманных идей», — напутствовала участников 
марафона директор техникума Татьяна Разина.

Кстовский нефтяной техникум уже 
не  в  первый раз реализует обучающие 
образовательные марафоны. Так, в  декабре 
2023 г. прошел интенсив на тему «Волонтерство 
как эффективный механизм социализации 
и  расширения общих и  профессиональных 
компетенций обучающихся». В  этом 
и  следующем учебном году в  техникуме 
состоятся еще несколько образовательных 
программ по  ряду приоритетных профильных 
направлений. 

 На мастер-
классе 
«Продюсерство 
из первых уст» 
от Алексея 
Данилова  
и Ивана 
Костригина

  Над новостным шоу трудилась большая команда 
участников марафона «Медиа+»



23«Поиск-НН» № 2 (274), 2024

НИЖЕГОРОДСКИЙ НОЦ

Меморандум о  сотрудничестве для 
развития технологии производства 
высших жирных спиртов (ВЖС) подписали 

в  ходе Дня промышленности на  выставке-
форуме «Россия» на  ВДНХ в  Москве АО 
«Норкем холдинг», Институт нефтехимического 
синтеза им.  А. В.  Топчиева РАН и  Университет 
Лобачевского. Подписание состоялось 
в  присутствии губернатора Нижегородской 
области Глеба Никитина и  заместителя 
губернатора Андрея Саносяна. Новая технология 
производства синтетических ВЖС разработана 
ООО «Акрилхимпроект», входящим в ГК «Норкем», 
при грантовой поддержке Нижегородского 
научно-образовательного центра (НОЦ).

«Химическая промышленность имеет огром-
ное значение для развития как Дзержинска, 
так и  региона в  целом. За  последние годы уже 
реализован ряд успешных проектов, в  том 
числе с  использованием новых возможностей 
поддержки инвесторов. Это соглашение 
посвящено важнейшему направлению  — 
собственному производству оборудования, 
разработке новых технологий», — отметил Глеб 
Никитин.

Предметом трехстороннего меморандума 
стало сотрудничество при проведении 
фундаментальных и  прикладных научных 
исследований в  сфере разработки, 
совершенствования и  масштабирования 
технологий производства специальной 
химической продукции. Взаимодействие 
организаций позволит создать сначала 
пилотную, а  затем и  промышленную установку 
для массового производства химического 
сырья.

«Группа компаний сейчас активно 
развивается, используя меры господдержки 
промышленности и  науки, которые действуют 
в  регионе. К  примеру, компании холдинга 
являются победителями грантового конкурса 
НОЦ, резидентами ИНТЦ «Квантовая» долина», 
особенной экономической зоны «Кулибин». 
На  территории ОЭЗ планируется строительство 
нового производства с  объемом инвестиций 
более 11 миллиардов рублей»,  — сообщил 
заместитель губернатора Андрей Саносян.

Председатель правления АО «Норкем» 
Владимир Дмитриев напомнил, что высшие 
жирные спирты являются сырьем для 
производства поверхностно-активных веществ 
(ПАВ). В  свою очередь, ПАВ входят в  состав 
бытовых моющих средств и косметики, а также 
применяются во  многих сферах экономики: 
в  науке, строительстве, медицине, химической, 
горнодобывающей, нефтедобывающей и других 
отраслях промышленности.

«Партнерство с  крупнейшими институтами 
страны гарантирует высокое качество 
нашего сырья. Мы уже получили экспертное 

подтверждение эффективности наших 
лабораторных продуктов. Следующий этап  — 
масштабирование и  строительство завода», — 
пояснил Владимир Дмитриев.

По словам ректора Университета 
Лобачевского Олега Трофимова, химическая 
промышленность является одной из  ключевых 
отраслей экономики Нижегородской области, 
поэтому разработки в  области химии  — 
стратегический приоритет университета.

«В рамках сотрудничества с  группой 
компаний мы уже разрабатываем оборудование 
для технологии производства оксида пропилена, 
а  также ведем переговоры о  заключении 
договора на  разработку технологии очистки 
производственных стоков, содержащих 
поверхностно-активные вещества. Заключенный 
сегодня меморандум знаменует новый этап 
нашего взаимодействия и  открывает новые 
перспективы. Планируется заключение целого 
ряда договоров на  выполнение работ, которые 
помогут отечественной промышленности 
освоить новые технологии и  запустить 
импортозамещающие производства», — 
подчеркнул Олег Трофимов.

Проект по  разработке синтетических 
высших жирных спиртов стал победителем 
грантового конкурса Нижегородского научно-
образовательного центра в  2023 г. Ранее 
ВЖС производились из  пальмоядрового 
масла, которое поставлялось в  Россию из-за 
границы. Новая технология позволяет укрепить 
технологический суверенитет.

По словам директора Нижегородского 
НОЦ Александра Тарасенко, поддержка 
перспективных инновационных проектов 
с  дальнейшим их внедрением в  реальный 
сектор производства — одна из основных задач 
Нижегородского НОЦ. 

 После подписания меморандума о сотрудничестве для развития технологии 
производства высших жирных спиртов. Слева направо: Владимир Дмитриев, 
Олег Трофимов, Глеб Никитин, Артур Смирнов (директор департамента 
химической промышленности Минпромторга РФ) и Илья Нифантьев 
(завлабораторией металлоорганического катализа Института нефтехимического 
синтеза им. А.В. Топчиева РАН). Фото Кирилла Мартынова, ИА «Время Н»

Проекты большой химии
Дзержинское предприятие АО «Норкем холдинг» будет развивать технологию 
производства химического сырья, созданную при поддержке Нижегородского НОЦ
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Развитие и наполнение центра коллективного 
пользования оборудованием (ЦКПО) 
«Технопарка H20» на  территории ОЭЗ 

«Кулибин» и  направления развития технопарка 
стали темой круглого стола, проведенного 
Корпорацией развития Нижегородской области. 
Во  встрече приняли участие представители 
промышленных предприятий, технологических 
стартапов, научного сообщества и  отраслевых 
ассоциаций.

Старт строительству «Технопарка Н2О» 
на территории ОЭЗ был дан весной 2023 г., и он 
стал 13-м аккредитованным Минпромторгом 
РФ промышленным технопарком страны. 
Инфраструктура технопарка площадью более 
восьми тыс. квадратных метров будет включать 
в  себя центр коллективного пользования 
научным оборудованием, инновационно-
технологический центр, лабораторные 
помещения и переговорные комнаты.

Технопарк создается для удовлетворения 
потребностей предприятий химической отрасли 
в  готовой инфраструктуре для проведения 
лабораторных испытаний и  обмена лучшими 
практиками. Резидентам после ввода техно-
парка в  эксплуатацию сразу будут доступны 
помещения с  необходимыми мощностями: 
электроснабжением, теплоснабжением, водо-
снабжением, водоотведением и промышленной 
канализацией.

«На данный момент потенциальными 
резидентами заполнено уже 30 процентов 
площадей. В  основном это предприятия 
обрабатывающей промышленности. Наде-
емся, что к  моменту запуска технопарка, 
запланированного на  этот год, все 100 
процентов площадей будут распределены», — 
заявил заместитель генерального директора 
Корпорации развития Нижегородской области 
Антон Гаранин.

Особое место в  структуре технопарка 
отводится ЦКПО, в  котором резиденты 
и  внешние пользователи имеют возможность 
проводить научные исследования и разработки, 
изготавливать малые и  пилотные серии 
изделий на  оборудовании технопарка, 
сэкономив на  приобретении оборудования 
и на поиске высококвалифицированных кадров. 
На  базе ЦКПО планируется создать центр 
испытательных (разрывных) машин и  центр 
термопластавтоматов, а  также разместить 
другое оборудование, на  котором резиденты 
смогут проводить исследования.

Старший менеджер направления развития 
процессов и  сервисов центра «Сибур ПолиЛаб» 
Артур Асланян поделился опытом создания 

лабораторий на  предприятиях и  предложил 
проводить в  ЦКПО сертификационные 
испытания продукции, что позволит резидентам 
технопарка и сторонним предприятиям ускорить 
процесс получения документации для запуска 
производства.

Представитель ООО «Инпласт» Александр 
Черников как представитель стартапа 
рассказал о заинтересованности в возможности 
использования центра коллективного 
пользования молодыми компаниями, которые 
не могут себе позволить закупку дорогостоящего 
лабораторного оборудования.

Член-корреспондент РАН, д. х.н. Антон 
Максимов отметил необходимость взаимо-
действия научно-исследовательских лабо-
раторий с университетами.

Президент Ассоциации «Дзержинск-
химрегион» Дмитрий Огородцев предложил 
предусмотреть на  базе ЦКПО возможность 
производства критически важной продукции 
малотоннажной и  среднетоннажной химии, 
проводить дни открытых дверей и  обра-
зовательные программы для школьников 
и студентов химических факультетов.

Инвестиционный директор ООО «Хома» Илья 
Кусый заострил внимание на  создании «центра 
притяжения» для расширения взаимодействия 
и  коммуникаций между предприятиями 
химической промышленности, университетами 
и исследовательскими лабораториями.

«Всегда очень ценно и  продуктивно 
собрать за  одним столом прогрессивно 
мыслящих экспертов. Дискуссия помогает 
сориентироваться в  дальнейших процессах 
для создания максимально функциональной 
площадки для инвесторов»,  — подвел итоги 
встречи Антон Гаранин. 

 Дискуссия 
помогает 
сориентироваться 
в дальнейших 
процессах для 
создания 
максимально 
функциональной 
площадки для 
инвесторов

Коллектив — 
большая сила
В центре коллективного пользования оборудованием «Технопарка H20» 
на территории ОЭЗ «Кулибин» резиденты и внешние пользователи получат 
возможность проводить научные исследования и разработки и изготавливать 
малые и пилотные серии изделий
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Итоги работы за  2023 г. Нижегородский 
научно-образовательный центр (НОЦ) 
подвел в  ходе итоговой конференции, 

которая состоялась в Доме народного единства 
в  Нижнем Новгороде 22  февраля. Участниками 
мероприятия стали организации-партнеры НОЦ 
и представители органов власти Нижегородской 
области, в  том числе заместитель губернатора 
региона Андрей Саносян.

Ключевой частью конференции стало 
торжественное вручение дипломов победителям 
конкурса инновационных проектов 2023 г., 
организованного в  третий раз Нижегородским 
НОЦ. Из  поданных 45 заявок гранты получили 
12 проектов. В  конкурсе принимали участие 
организации, осуществляющие разработку 
передовых технологий в  Нижегородской  
области: университеты, институты Российской 
академии наук и  представители бизнес-
сообщества.

Список проектов-победителей конкурса 
инновационных проектов:

1.  Создание аппаратно-программных 
комплексов предиктивной диагностики 
механообрабатывающего оборудования 
и  контроля изготовления отверстий 
в деталях сложной формы (ФГУП «РФЯЦ — 
ВНИИЭФ»).

2.  Доработка коленного модуля с  микро-
процессорным управлением, предна-
значенного для использования при 
экзопротезировании пациентов с  ампута-
цией нижних конечностей в  области 
бедра (ООО НПФ «Реабилитационные 
технологии»).

3.  Разработка датчиков для БПЛА  
(ННГУ им. Н. И. Лобачевского).

4.  Полиуретановые преполимеры для 
производства герметиков и  клеев для 
гибкой упаковки (ООО «Компания Хома»).

5.  Организация производства и  продви-
жение системы автоматизированного 

мониторинга и  контроля выбросов 
в  атмосферу «Монитор экологический» 
(ООО ИО «Инсайт»).

6.  Разработка инновационной технологии 
получения оптических материалов для 
изготовления нелинейных элементов 
«Ячейка Поккельса» (ИПФ РАН).

7.  Разработка прототипа системы 
беспилотного управления специальной 
техникой (НГТУ им. Р. Е. Алексеева).

8.  Разработка технологии и  производство 
полиалкиленгликолей для выпуска синте-
тических масел специального назначения 
(ООО «Синтез ОКА-Поли уретан»).

9.  Разработка концепции, проектирование, 
подготовка конструкторской докумен-
тации и  производство оборудования 
в  рамках создания линейного робота 
с  числовым программным управлением 
(ООО «АВАтэк 3Д»).

10.  Разработка технологии производства 
синтетических высших жирных спиртов 
методом оксосинтеза с  использованием 
в  качестве сырья различных субстратов, 
выпускаемых на  российских предприя-
тиях (ООО «Акрилхимпроект»).

11.  Высокоэффективное средство диагно-
стики лейкоза крупного рогатого скота 
(ПИМУ Минздрава России).

12.  Разработка, изготовление и  исследо-
вание применения кавитатора в  робо-
тизированной технологии доения  
и поения КРС (НГАТУ).

«Общий бюджет проектов-победителей 
конкурса составляет 175 миллионов 
рублей, из  которых 71 миллион  — средства 
государственной поддержки со  стороны 
Нижегородского НОЦ. Это существенный  
вклад в  разработку новых технологий»,  — 
подчеркнул Андрей Саносян.

В рамках полученных в  2023 г. грантов уже 
создано больше 30 новых высокотехнологичных 

Итоги и инновации
Нижегородский научно-образовательный центр подвел итоги работы  
за 2023 г. и торжественно наградил победителей Третьего ежегодного  
конкурса инновационных проектов

 Нижегородский 
НОЦ неизменно 
следует курсом, 
направленным 
на обеспечение 
устойчивого роста 
инновационного 
потенциала 
Нижегородской 
области
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рабочих мест, а  11 технологий внедрено 
в реальное производство.

«В рамках деятельности центра мы стараемся 
неизменно следовать курсом, направленным 
на  обеспечение устойчивого роста инно-
вационного потенциала Нижегородской 
области. Считаю, что удалось достичь значимых 
результатов. Для реализации научных проектов 
участников консорциума только за  2023  год 
привлечено более 630 миллионов рублей»,  — 
рассказал Андрей Саносян

По словам директора Нижегородского НОЦ 
Александра Тарасенко, в  2023 г. существенно 
расширился список участников научно-
образовательного центра  — с  37 до  64  орга-
низаций.

«Для нас важно расширять количество 
организаций как научных, так и  промышлен-
ных, вовлеченных в  деятельность центра.  
Это упрощает выстраивание взаимодействия 
между образованием, наукой и  бизнесом. 
НОЦ готов поддерживать своих участников 
не  только грантами, но  и  продвижением  — 
к  примеру, за  прошлый год мы представили 
разработки наших участников более чем на 20 
выставках и  форумах, помогали готовить 

документацию для участия в  различных 
государственных программах. В  частности, 
при нашей поддержке 150 миллионов рублей 
получил Университет Лобачевского и  его 
индустриальный партнер «Промавто» для 
создания стартап-студии. Также в  рамках 
деятельности центра развития компетенций 
НОЦ было выдано более 800  удостоверений 
по  трем образовательным программам»,  — 
сообщил Александр Тарасенко.

Нижегородский НОЦ стал одним из  первых 
пяти научно-образовательных центров, создан-
ных в  России в  рамках национального проекта 
«Наука». Нацпроект реализуется в  стране 
с  2018 г. В  2021-м он был переформатирован 
в нацпроект «Наука и университеты» и включил 
в себя четыре федеральных проекта: «Развитие 
интеграционных процессов в  сфере науки, 
высшего образования и  индустрии», «Развитие 
масштабных научных и научно-технологических 
проектов по приоритетным исследовательским 
направлениям», «Развитие инфраструктуры для 
научных исследований и  подготовки кадров» 
и «Развитие человеческого капитала в интересах 
регионов, отраслей и  сектора исследований 
и разработок». 

Холодный расчет
Глобальное потепление возможно победить с помощью «холодных» 
редокс-процессов, считает нижегородский инженер-изобретатель  
Станислав Бугров. Он и его коллеги инициируют запуск всемирного 
просветительского волонтерского проекта, направленного  
на продвижение этой идеи 

О глобальном потеплении достаточно 
активно говорят с  1975 г., когда 
экологи начали отмечать изменения 

средней температуры. Первым документом, 
посвященным этой проблеме, стала принятая 
в 1992 г. Рамочная конвенция ООН об изменении 
климата. В  1997 г. в  дополнение к  Рамочной 
конвенции был принят Киотский протокол, 
призывающий сократить или стабилизировать 
парниковые выбросы, а в 2015 г. около 200 стран 
подписали Парижское соглашение по  климату. 
Главные цели документа: не  допустить 
увеличения средней температуры на  планете 
к 2100 г. более, чем на 2 °C от доиндустриального 
уровня; сделать все возможное для удержания 
глобального потепления в  пределах 1,5  °C. 
Последствия глобального потепления на  1  °C 
человечество уже наблюдает в  виде более 
экстремальных погодных условий и  подъеме 
уровня моря.

Широкий резонанс получил доклад 
Межправительственной группы экспертов 
по  изменению климата, вышедший осенью 
2018 г. Его авторы исследовали последствия 
повышения среднемировой температуры 
на  1,5  °C по  сравнению с  доиндустриальным 
уровнем и  причины, которые к  этому ведут, 
предложили меры по  борьбе с  изменением 
климата и  отметили, что ограничение глобаль-
ного потепления требует беспрецедентных 
оперативных и  масштабных изменений во  всех 
сферах жизни. Основное из  них  — постепенное 
сокращение и сведение к 2050 г. к нулю выбросов 
двуокиси углерода.

Причин роста выбросов двуокиси 
углерода немало: добыча и  сжигание угля, 
нефти и  газа, извержения вулканов, лесные 
пожары, вырубка лесов, применение 
удобрений, выделение фторированных газов 
оборудованием и  продуктами и  даже дыхание 
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живых организмов. По  расчетам ученых, 
достижение нулевых выбросов углекислого газа 
возможно при соблюдении ряда условий. Для 
промышленности  — это прекращение развития 
новых источников добычи углеводородов; 
выработка электроэнергии с  использованием 
возобновляемых источников энергии, в  том 
числе на  основе ветра и  солнца; увеличение 
доступности электроэнергии и  сокращение 
использования угольных станций; расширение 
использования электромобилей; достижение 
максимального уровня энергоэффективности 
предприятий и другие меры.

А людям эксперты предлагают варианты 
экологизации: реже летать самолетами; 
пересесть с  автомобилей на  электротранспорт, 
велосипеды или ходить пешком; не использовать 
одноразовую посуду; питаться сезонными 
продуктами и  включать в  рацион больше 
растительной пищи; сокращать бытовые 
отходы; отключать ненужные в  данный момент 
электроприборы; использовать безналичную 
оплату, ремонтировать одежду и  давать ей 
«вторую жизнь».

— Меры, предлагаемые учеными 
по  недопущению повышения среднемировой 
температуры на  1,5 градуса по  Цельсию 
по  сравнению с  доиндустриальным уровнем, 
конечно, правильные, — рассказывает Станислав 
Львович Бугров. — Но у меня свой взгляд на эту 
проблему. Я  убежден, что причина глобального 
потепления заключается в  безграмотном 
управлении человечеством редокс-процессами. 
Именно «горячие» редокс-процессы, среди 
которых сжигание углеводородов и  лесные 
пожары, приводят к  гигантским выбросам 
двуокиси углерода, то  есть углекислого газа. 
Человечество явно ошиблось с  масштабным 
использованием «горячих» редокс-процессов.

По словам Станислава Бугрова, наука 
redox о  рациональном использовании законов 
естествознания и  бытия обозначает два 
противоположных физических процесса 
и  произошла от  латинского reduction 
(восстановление) и  oxidation (окисление). 
С  помощью законов физики redox-система 
Земля миллиарды лет создавала из  процессов 
восстановления (red) и  окисления (ox) живые 
существа, в том числе человека. Теперь человек 
как высокоорганизованная redox-система 
с  помощью redox-процессов обеспечивает 
себя энергией и  электрическими витаминами, 
а планету Земля — функциями головного мозга.

— Поясню, что электрические витамины  — 
это полезное электричество, которое человек 
вырабатывал, просто гуляя босиком по  траве 
три миллиона лет с  начала прямохождения, 
и  все это время электрические витамины 
участвовали в  формировании его головного 
мозга,  — продолжает собеседник.  — На  счету 
науки redox  — и  литий-ионные аккумуляторы, 
и транзисторы, и различные зеленые технологии. 
И прежде чем начать работу по предупреждению 
глобального потепления, людям следует перейти 
от  «горячих» редокс-процессов к  «холодным» 
редокс-процессам. Именно в этом и заключается 
предлагаемый мной способ борьбы с  гло-
бальным потеплением. Эта идея разумная, 
эффективная и  более понятная, чем предло-
жения экологов, климатологов, океанологов, 

гляциологов и  ученых других специальностей, 
занимающихся данной проблемой. Среди 
«холодных» редокс-процессов  — те  же самые 
аккумуляторы, которые будут способны 
работать от  бактерий и  планктонов. Хорошо 
известно, что жизнь на Земле началась с редокс-
процессов, основоположниками которых стали 
бактерии, и  в  наши дни надо использовать 
бактерии для получения электрической энергии. 
К  «холодным» редокс-процессам можно 
отнести и  ветряные станции. Это  же целая 
наука! В Америке выпускаются международные 
журналы Redox Biology и  Antioxidants and Redox 
Signaling с высоким импакт-фактором.

И мы с  единомышленниками, одним 
из  которых является мой молодой коллега 
биотехнолог Валентин Груздев, решили 
инициировать всемирное просветительское 
волонтерское движение, направленное 
на  предупреждение глобального потепления 
путем продвижения идей «холодных» редокс-
процессов.

Направлений деятельности у  волонтерского 
движения немало. Во-первых, в  Нижнем 
Новгороде на улице Варварская работает музей 
«Электрические витамины», в  котором можно 
ознакомиться с  новой научной картиной мира. 
Здесь  же мы рассказываем о  книге «Сказки 
физиков» про электрические витамины, которая 
в  2006  году была удостоена премии фонда 
нобелевского лауреата по  физике Виталия 
Гинзбурга, а также о том, как эти электрические 
витамины можно измерить и получить, находясь 
в контакте с природой. В музее можно пообщать-
ся и  с  живым памятником эволюции, главным 
персонажем сказки. В  мае, когда отмечается 
Международный день музеев, очередь к  нам 
растягивается до  площади Минина. Надеюсь, 
что знания, полученные в  нашем музее, станут 
для кого-то из  молодых экскурсантов толчком 
к  изобретению, например, «холодных» редокс-
аккумуляторов, которые вытеснят из  нашей 
жизни «горячую» редокс-энергию. На  мой 
взгляд, холодные источники энергии могут стать 
хорошим бизнесом  — гораздо более выгодным, 
чем бизнес на  «горячих» редокс-процессах. 
Таким образом, наше волонтерское движение 
может считаться не  только просветительским, 
но и интеллектуальным.

Второе  — мы готовы устанавливать 
в  разных городах интерактивные redox-арки 
электрических витаминов как своеобразный 
памятник эволюции. Нижегородцы, наверное, 
помнят, что силами нашей компании в  Нижнем 
Новгороде была установлена первая в  мире 
подобная арка. С  2011  года она стояла 
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в  сквере на  площади Маркина и  через 10 лет 
была демонтирована при благоустройстве 
этой территории. Сейчас наша redox-арка 
модифицирована и стала еще более интересной.

Третье. Наша компания занимается 
разработкой и  производством инновационных 
гаджетов, позволяющих человеку более 
рационально взаимодействовать с  окружающей 
средой. Среди них  — ложки, вилки, расчески, 
зубные щетки, колготки, лежаки, использование 
которых основано на  «холодных» редокс-
процессах. На  все эти вещи получены патенты, 
их производство налажено в  Китае, в  Италии 
и на нашем заводе в Нижнем Новгороде. Широкая 
пропаганда ежедневного использования 
этих гаджетов является одним из  элементов 
волонтерского движения, и приобрести их можно 
в  музее «Электрические витамины». Часть при-
были от  продажи гаджетов будет направляться 
на задачи волонтерского движения. Отрадно, что 
продажи каждый год растут на 15–20 процентов. 
Любая фирма, выпускающая аналогичные 
изделия, может обратиться к нашему опыту.

Четвертое. Мы выпустили несколько 
моделей фирменных футболок redox. Их дизайн 
разработан мной и нижегородским художником 
Александром Лавровым, куратором музея 
«Электрические витамины». Концепт дизайна 
футболки посвящен каждому человеку, который 
обозначен на  футболке как «Я» и  является 
redox-системой и  генератором электрических 
витаминов; науке redox, которая сможет 
остановить глобальное потепление; и  каждому, 
кто является частью науки redox, покупая 
гаджеты с  электрическими витаминами. В  этих 
футболках удобно путешествовать, гулять 
по городу, проводить экскурсии в нашем музее.

Пятое. Большую помощь в  продвижении 
наших идей оказывает искусство. Мысль 
о  запуске всемирного волонтерского движения 
родилась в  музее «Электрические витамины», 
где создана творческая среда и  где хорошо 
работается художникам. Соединение науки 
и  искусства  — это интересная тема, так как 
в  данном случае искусство помогает легче 
понимать физику. Можно попросить художника 
создать картину, иллюстрирующую, например, 

закон Ома, и  людям он становится понятнее. 
Поэтому «Электрические витамины» стали 
первым музеем Нижнего Новгорода, в  котором 
целая стена отдана под граффити идеи 
волонтерского движения. Таким образом, 
волонтерское движение делает более 
тесным взаимодействие науки и  искусства 
с  экспериментами, демонстрирующими работу 
«горячих» и  «холодных» redox-процессов, 
обеспечивающих циркуляцию углерода 
в  природе.

Запустить волонтерское движение мы наме-
рены в  самое ближайшее время. Волонтером 
может стать любой человек, рассказывая своим 
родственникам, друзьям и  коллегам о  пользе 
«холодных» редокс-процессов. Современному 
человеку стыдно не  знать, что глобальное 
потепление  — это следствие «горячих» redox-
процессов, которые уничтожают все живое, 
то  есть «холодные» redox-процессы. Мы будем 
очень рады, если к  проекту присоединятся 
представители науки, которые помогут нам 
продвигать эту идею.

Одним из  партнеров нашей компании явля-
ется химическое предприятие в Австралии, и мы  
хотим предложим им также стать участником 
проекта. Не  исключено, что они будут рады 
установить в Австралии redox-арку или подарить 
каждому сотруднику наши инновационные 
гаджеты.

Важно, что инициаторы волонтерского 
движения планируют использовать крупные 
мировые площадки (конференции, форумы, 
саммиты) для продвижения своего проекта. 
Так, у  них были планы рассказать об  идее 
перехода к  «холодным» редокс-процессам 
участникам конференции ООН по  климату, 
состоявшейся в  декабре 2023 г. в  Дубае, но  они 
не  сумели уложиться в  сроки и  будут теперь 
заблаговременно готовиться к  подобным 
мероприятиям. Устанавливать на таких форумах 
redox-арку вряд  ли получится с  финансовой 
точки зрения, но  изготовить макет или некий 
бутафорский вариант и  рассказывать людям 
об инициативе вполне возможно.

— Понятный императив волонтерского 
движения  — вытеснять из  жизни «горячие» 
redox-процессы «холодными», остановить 
таким образом глобальное потепление 
и  изобрести новые гаджеты с  использованием 
«холодных» redox-процессов  — можно сравнить 
с  другим примером мирового научного 
прогресса, также имеющим нижегородское 
происхождение,  — подытоживает Станислав 
Бугров. — На XVI Всероссийской промышленной 
и  художественной выставке, состоявшейся 
в  нашем городе в  1896  году, инженер и  физик 
Александр Попов представил свой новый 
прибор-грозоотметчик, ставший прообразом 
радио. Тогда никто не  мог догадаться, что это 
изобретение через сто лет обеспечит миллиарды 
людей смартфонами, которые работают 
на  «холодных» redox-процессах. Каждый 
наш современник должен понять, что без 
окислительных и восстановительных процессов 
не заработает ни один смартфон и не заведется 
ни  одна машина, а  в  ближайшей перспективе 
будут созданы революционные технологии 
получения электрической энергии из  живых 
объектов, одним из которых является человек. 
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Экспертный совет ОЭЗ «Кулибин» одобрил проекты двух новых резидентов 
с общим объемом инвестиций около 1,9 млрд рублей 

Новые резиденты ОЭЗ «Кулибин» 

Экспертный совет особой экономической 
зоны (ОЭЗ) «Кулибин», расположенной 
в  Дзержинске Нижегородской области, 

поддержал заявки ООО «Дельта Кип» 
и  ООО  «Атлас» на  получение статуса резидента 
ОЭЗ.

«Мы провели первое заседание экспертного 
совета ОЭЗ в этом году, в ходе которого одобрили 
проекты еще двух потенциальных резидентов. 
Оба проекта интересные, направлены 
на  импортозамещение и  достижение техно-
логического суверенитета. Инициаторы 
проектов обозначили довольно сжатые сроки 
для начала строительных работ и  введения 
производств в эксплуатацию, поэтому ожидаем, 
что работы на площадках начнутся в ближайшее 
время. Объем инвестиций по  этим проектам  — 
около 1,9   миллиарда рублей. Таким образом, 
общий объем инвестиций, подтвержденных 
резидентами особой экономической зоны 
«Кулибин», уже превысил 70 миллиардов 
рублей»,  — отметил заместитель губернатора 
Нижегородской области Андрей Саносян.

ООО «Атлас» планирует организовать 
производство тонкой пищевой бумаги и  по-
строить производственно-складской комплекс. 
«Бумага MG»  — бумага повышенной прочности, 
используемая для производства различной 
упаковки. Потребителями продукции являются 
аптеки и  фармацевтические предприятия, 
производители бумажной упаковки, типо-
графии, цветочные магазины, магазины 
творчества и  рукоделия. Планируемый объем 
производства  — 400 тонн продукции в  месяц. 
Общая сумма инвестиций в  проект превышает 
1,5  млрд. рублей. Планируется создать 
112 рабочих мест.

В рамках проекта ООО «Дельта-Кип» 
планируется построить импортозамещающее 
производство четырех модификаций про-
межуточных реле. Реле представляет собой 
вспомогательное устройство, которое играет 
важную роль в  схемах управления 
технологическими установками, станками, 
комплексами оборудования. Используется 
во всех отраслях промышленности. Планируется 
производить 600 тыс. реле в  год. Предполага-
емый объем инвестиций превышает 305 млн.  
рублей. Проект предусматривает создание 
25 рабочих мест.

Управляющей компанией ОЭЗ «Кулибин» 
выступает АО «Корпорация развития 
Нижегородской области».

«Наша площадка пользуется популяр-
ностью среди инвесторов, не  только 
желающих масштабировать свои проекты, 
но  и  заинтересованных в  локализации 
производства для достижения технологического 
суверенитета. Сегодня мы рассмотрели 
два довольно важных для нашего региона 
проекта, которые направленны на  работу 
с  широким спектром производителей 

и  организаций региона. Например, в  сфере ОПК 
и  машиностроения, которые являются одними 
из  приоритетных в  нашей области»,  — отметил 
генеральный директор Корпорации развития 
Нижегородской области Игорь Ищенко.

На сегодняшний день экспертный совет 
ОЭЗ «Кулибин» одобрил проекты 28 компаний 
для их реализации на  территории особой 
экономической зоны в Дзержинске.

Особая экономическая зона промышленно-
производственного типа «Кулибин» была 
создана в  мае 2020 г. на  территории г. о. 
г. Дзержинск. В  2023 г. площадь ОЭЗ была 
увеличена до 724 га. Таким образом, в состав ОЭЗ 
входит государственная территория (более 400 
га), а  также частные площадки ДПО «Пластик»,  
«Ока-Полимер» и  «Синтез-Ока». Преферен-
циальные условия ОЭЗ снижают для ее 
резидентов налоговые ставки на  прибыль  
с  20% до  2% в  первые пять лет, до  5%  — 
в следующие пять лет и 14,5% — в последующем, 
а  также устанавливают нулевые ставки 
по налогам на имущество, землю и транспортный 
налог. Действие льготы по  налогу на  прибыль 
начинается с  налогового периода, в  котором 
компания-резидент впервые получила прибыль.

Процедура получения статуса резидента 
включает в  себя определение площадки для 
реализации проекта совместно с  управляющей 
компанией, регистрацию юридического 
лица на  территории г. о. г. Дзержинск, подачу 
документов в  управляющую компанию, в  том 
числе заявки на  заключение соглашения, 
паспорта инвестпроекта, копий учредительных 
документов, свидетельства о  регистрации 
юридического лица и  свидетельства о  поста-
новке на  учет в  налоговом органе, справки 
об  отсутствии задолженности. Далее инвестор 
проходит защиту проекта на экспертном совете. 
Затем заключается трехстороннее соглашение 
с  Корпорацией развития Нижегородской 
области и  министерством экономического 
развития и  инвестиций региона. На  основании 
соглашения Минэкономразвития России выдает 
свидетельство, удостоверяющее регистрацию 
предприятия в  качестве резидента ОЭЗ 
«Кулибин». 

 На заседании 
Экспертного 
совета 
ОЭЗ «Кулибин»



30

МЕДИЦИНА

Тяжелый порок сердца, препятствовавший 
поступлению крови в  легкие, что могло 
привести к  мгновенному летальному 

исходу, был выявлен у новорожденного ребенка 
в  2006 г. Требовалась срочная операция. 
Но в те годы такие оперативные вмешательства 
в  Нижнем Новгороде еще не  выполнялись, 
поэтому малышка была направлена 
в  Москву в  Национальный медицински 
исследовательский центр сердечно-сосудистой 
хирургии им. А. Н. Бакулева. За последние 15 лет 
девочка перенесла четыре сложные операции, 
которые помогли улучшить ее общее состояние. 
Однако около года назад из-за распространения 
гнойной инфекции начала формироваться 
аневризма сердца, готовая разорваться в любой 
момент.

Как рассказал заместитель главного врача 
по  хирургии Нижегородской областной детской 
клинической больницы Валерий Пазавин, 
нижегородские медики пытались погасить 
инфекционный процесс и  дважды оперировали 
пациентку, но  с  инфекцией справиться 
не удавалось.

«Необходимо было выполнить повторную 
операцию на  сердце. Мы консультировались 
с  пятью федеральными центрами Москвы 
и  Санкт-Петербурга, однако ввиду высочайшего 
риска операции на  фоне инфекции коллеги 
рекомендовали нам продолжить консервативное 
лечение», — подчеркнул Валерий Пазавин.

Около месяца назад у  девушки появилась 
пульсирующая аневризма под кожей грудной 
клетки, и  это означало, что аневризма сердца 
может разорваться в  любой момент. Времени 
на  дальнейшее лечение не  осталось. С  огромной 
осторожностью пациентка была переведена 
в  отделение реанимации Специализированной 
кардиохирургической клинической больнице 
им.  академика Б. А.  Королева. Об  операции 
в  Москве речь уже не  шла, поскольку больная 
была нетранспортабельна. К  тому  же операции 
по  замене легочной артерии на  фоне гнойного 
осложнения не выполняются ни в одной столичной 
клинике.

По словам главного врача Специализирован-
ной кардиохирургической клинической больницы 
им.  академика Б. А.  Королева Антона Максимова, 
ситуация была чрезвычайной, с  запредельным 
уровнем риска при проведении операции.

«В больнице срочно был собран консилиум, 
разработан план операции. Из  Санкт-Петербурга 
экстренно, скоростным поездом был доставлен 
биологический протез легочной артерии. Утром 
20 января 2024 г. хирурги приступили к операции. 
Кардиохирургическая бригада в составе 13 человек 
девять часов боролась за  жизнь девушки», — 
рассказал Антон Максимов.

Кардиохирург Виталий Орлов, возглавлявший 
операционную бригаду, объяснил, что при 

проведении этой сложнейшей операции были 
применены уникальные методы.

«Мы использовали периферическое 
искусственное кровообращение с  вакуумно-
вспомогательным венозным дренажом 
и  охлаждением до  30 градусов. В  результате 
нам удалось устранить очаг инфекции, заново 
«собрать» сердце и  повторно протезировать 
легочную артерию», — рассказал Виталий Орлов.

Послеоперационный период прошел 
благополучно, и  в  середине февраля 17-летняя 
девушка была выписана из клиники.

В Министерстве здравоохранения 
Нижегородской области подчеркнули, что 
в  настоящее время на  базе Специализированной 
клинической кардиохирургической больницы 
им.  академика Б. А.  Королева выполняется весь 
спектр операций пациентам с  врожденными 
пороками сердца и  магистральных сосудов, 
начиная с периода новорожденности. 

Дела сердечные
Хирурги Специализированной кардиохирургической клинической больнице 
им. академика Б.А. Королева успешно провели экстренную операцию на сердце 
несовершеннолетней пациентке 

НА БАЗЕ СККБ ВЫПОЛНЯЕТСЯ  
ВЕСЬ СПЕКТР ОПЕРАЦИЙ ПАЦИЕНТАМ 
С ВРОЖДЕННЫМИ ПОРОКАМИ СЕРДЦА 

И МАГИСТРАЛЬНЫХ СОСУДОВ, НАЧИНАЯ 
С ПЕРИОДА НОВОРОЖДЕННОСТИ

 Валерий Пазавин

 Антон Максимов
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Улыбка в подарок 
Первые занятия начались в Симуляционном центре Института стоматологии 
ПИМУ. Новым этапом в подготовке будущих стоматологов является 
возможность отрабатывать навыки на биологических моделях — животных. 
Для этого создана отдельная учебная лаборатория Wetlab

Новый симуляционный центр Института 
стоматологии Приволжского исследо-
вательского медицинского университета 

Министерства здравоохранения РФ, в  котором 
начали обучение студенты стоматологического 
факультета, создан по  программе «Приоритет 
2030». Симуляционный центр является обра-
зовательной платформой для подготовки 
высококвалифицированных кадров в  области 
стоматологии и  челюстно-лицевой хирургии. 
На  его базе реализуется практическая подго-
товка студентов и  ординаторов. В  ближайшем  
будущем будут разработаны новые программы 
обучения для врачей.

Симуляционный центр ориентирован 
на  освоение практических навыков с  исполь - 
зованием современных фантомов и  симуля-
торов, микроскопов. Симуляционные сто-
матологические установки оснащены 
системами видеовизуализации, что позволяет 
преподавателям не  только контролировать 
манипуляции студентов и  направлять их, 
но  студентам самостоятельно контролировать 
точность своих действий при многократном 
увеличении. Лаборатория цифровых технологий 
оснащена специальными 3D-принтерами, 
3D-сканерами и  компьютерами с  необходимым 
программным обеспечением.

Новым этапом в  подготовке будущих 
стоматологов является возможность отраба-
тывать навыки на  биологических моделях  — 
животных. Для этого создана отдельная учебная 
лаборатория Wetlab.

«В нашем университете решили разработана 
и  внедрена трехуровневая образовательная 
концепция, которая в  первую очередь связана 
с  обучением студентов в  симулированных 

условиях или на  фантомах, потом они 
прежде всего в  хирургическом направлении 
проходят к  освоению практических навыков 
на  биологических моделях, а  дальше  — уже 
мастер-классы ведущих специалистов Института 
стоматологии и  их непосредственное участие 
в  приеме пациентов»,  — рассказывает директор 
Института стоматологии ПИМУ, заведующая 
кафедрой хирургической стоматологии 
и  челюстно-лицевой хирургии, профессор, д. м.н. 
Евгения Дурново.

Еще одна задача Симуляционного центра  — 
проведение практической части государственной 
аккредитации (как первичной, так и  первичной 
специализированной). Все классы оснащены 
высокотехнологичными системами аудио- 
и  видеофиксации, позволяющими проводить 
аттестацию практических навыков выпускников.

«Наша главная задача  — выпускать высоко-
квалифицированных специалистов, адапти-
рованных к  современным требованиям 
и  постоянно меняющимся условиям работы! 
Организация фантомного обучения в дополнение 
к традиционным занятиям на стоматологических 
кафедрах является эффективным методом 
повышения качества практических навыков 
у  будущих врачей-стоматологов. Отдельно 
хочется отметить цифровую лабораторию 
в  стоматологии»,  — подчеркивает ректор ПИМУ, 
д.м.н. Николай Карякин.

Пройти обучение в  новом Симуляционном 
центре Института стоматологии ПИМУ могут 
специалисты и  врачи из  любого региона России 
в рамках программы академической мобильности 
ПИМУ. Руководителем этого проекта является 
Татьяна Васильевна Поздеева. 

В новом Симуляционном центре Института стоматологии ПИМУ 
профессиональные навыки будут приобретать будущие 
высококвалифицированные специалисты, адаптированные 
к современным требованиям и постоянно меняющимся 
условиям работы
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